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370 П У Д О В  П Ш Е Н И Ц Ы  
С Г Е К Т А Р А

САЛЬСК. (Ростовская об
ласть), 10 июля. (ТАСС). Небы
вало высокий урожай пшеницы 
собирают хлеборобы совхоза 
«Гигант» Сальского района.

По 360 пудов пшеницы с гек
тара намолотили комбайнеры 
второго отделения ; совхоза на 
площади свыше 300 гектаров. 
А комбайнер Михаил Боравлев 
сегодня намолотил - на' каждом

гектаре свыше 370 пудов от
борной пшеницы.

Совхоз «Гигант» возделыва
ет озимую пшеницу на площа
ди, более 17 тысяч гектаров.

■ Основную часть массивов зани
мают сильные пшеницы «безо- 
стая-1»,и «приазовская». Они 
дают высокие устойчивые 
жаи,- Но такого обильного уро
жая, как нынче, на Дону еще 
не знали.

мини
наук

имени

ДОСТИЖЕНИЯ НАУНИ- 
сельскому хозяйству
Посещение руководителями партии 

и правительства экспериментальной 
базы „Горки Ленинские^ и Научно- 

. исследовательского института 
сельского хозяйства в Иемчиновке

11 июля товарищи А. П. Кириленко, А. И. Микоян, М. А. Суслот,
Н. С. Хрущев, В. В. Гришин, П. Н. Демичев, Л. Ф. Ильичев, Б. Н. 
Пономарев, А. Н. Шелепин, заместители Председателя Совета Мини, 
стров СССР А. Ф. Засядько и Н. Г. Игнатов посетили научно-экспери
ментальную базу «Горки Ленинские» Института генетики Академии 
наук СССР и Научно-исследовательский институт сельского хозяйства 
центральных районов нечерноземной зоны в Иемчиновке и в течение 
всего дня знакомились с их работой.

В «Горках Ленинских» руководители партии и правтельства 
осмотрели участок посева сахарной свеклы. Академик Т. Д. Лысенко, 
показывая этот участок, рассказал, что в прошлом году здесь был 
картофель, урожай которого составил 9 — 10 тонн с гектара. Урожаи 
сахарной свеклы на этом участке в текущем году ожидается порядка 
4 5 - -5 0  тонн с гектара. Такой урожай сахарной свеклы будет достиг
нут благодаря удобрению почвы навозно-земляным компостом и глу
бокому рыхлению поля до посева плугами без отвалов.

Затем были осмотрены поля озимой пшеницы. Во время осмотра 
полей академик Т. Д. Лысенко и действительный член Всесоюзной 
академии сельскохозяйственных наук А. А. Авакян доложили о рабо
те экспериментальной базы по направленному изменению наследст. 
венности пшеницы путем соответствующего воспитания растении.

Осмотренные массивы пшеницы обещают урожай порядка 35 40
центнеров с гектара. Эти массивы засеяны сортом озимой пйхеницы, 
полученным из яровой. В прошлом году на этом участке была посеяна 
пшеница такого сорта и дала урожай по 39 центнеров с гемара. 
Среди осмотренных были посевы пшеницы сорта «мироновская-264», 
выведенного селекционером В. Н. Ремесло путем воспитания из 
твердой яровой пшеницы. Этот сорт озимой пшеницы уже высевает
ся на Украине на сотнях тысяч гектаров и дает высокий урожай.

Большой интерес вызвал осмотр лесных посадок, произведенных по 
методу академика Т. Д. Лысенко 14 лет тому назад. Деревья, поса
женные гнездовым способом, замечательно развиваются.

При осмотре этих посадок Н. С. Хрущев порекомендовал 
стерствам сельского хозяйства СССР и РСФСР, Академии 
СССР и Всесоюзной академии сельскохозяйственных наук
B. И. Ленина провести тщательное изучение опыта посадок деревьев 
на лесных полосах и разработать научно обоснованные рекоменда
ции по этим вопросам. Ввиду того, что во время создания лесных по
лос высказывались различные точки зрения о том, каким способом 
создавать эти полосы, и шли большие дискуссии вокруг этих вопро. 
сов, сейчас на основе изучения состояния лесных полос необходимо 
дать оценку, какое направление в лесопосадках является наиболее 
прогрессивным, что показала практика создания лесных полос. Срав
нение наглядно покажет, какой метод посадки на практике даст ная. 
лучшие результаты.

Затем состоялась большая беседа в лаборатории животноводства 
экспериментальной базы в «Горки Ленинские».

Академик Т. Д. Лысенко и кандидат сельскохозяйственных наук
C. Л. Иоаннисян рассказали о большой работе экспериментальной 
базы по созданию высокопродуктивного н жирномолочного скота. Они 
сообщили, в частности, что для проверки производителей и внедрения 
в производство жирномолочного скота на фермы научно-исследова
тельских учреждений, совхозов и колхозов отправлены сотни быков.

На ферме экспериментальной базы были осмотрены животные, даю
щие высокие удои при жирности молока в среднем около пяти процен
тов при среднем весе коровы около 600 килограммов.

После ознакомления с хозяйством и научной -работой «Горок Ле
нинских» руководители партии и правительства, а также академик 
Т. Д. Лысенко и президент Всесоюзной академии сельскохозяйственных 
наук имени В. И. Ленина М. А. Ольшанский направились на поля На
учно-исследовательского института сельского хозяйства центральных 
районов нечерноземной зоны в Иемчиновке, Здесь были осмотрены 
участки экспериментальных посевов различных сортов гороха, кормо
вых бобов и озимой пшеницы.

Директор института Е. Т. Вареница, заместитель директора по на
учной работе С. Н. Скворцов, старший научный сотрудник В. С. Фе
доров, руководитель лаборатории гороха А. Г. Быговец подробно 

•рассказали об экспериментальной работе института по возделыванию 
этих культур и по селекции новых сортов пшеницы, гороха и бобов, 
применению гербицидов, гебереллина, ростовых веществ.

Был осмотрен большой массив озимой пшеницы нового сорта «кун- 
цевская-45», выведенной путем воспитания из яровой.,Этот сорт пше
ницы, выведенной в институте в прошлом году, дал урожай 3 5 —38  
центнеров с гектара. В текущем году ожидается также высокий уро. 
жай.

Во время осмотра полей института Н. С. Хрущев обратил особое 
внимание на необходимость создания машин для механизации уборки 
фасоли и сои.

Заместителю председателя объединения «Союзсельхозтехника» 
Г. И. Волкову было дано поручение совместно с конструкторами н ме
ханизаторами разработать мероприятия по созданию машин, которые 
позволили бы механизировать уборку без потерь таких ценных куль, 
тур, как фасоль и соя.

После ознакомления с ходом экспериментальных работ на полях 
хозяйств и на ферме экспериментальной базы состоялась большая 
итоговая беседа по вопросам развития биологической науки и внедре
ния ее достижений в сельскохозяйственное производство.

В ходе беседы Н. С. Хрущев отметил, что крупные достижения 
мичуринской биологической науки в области создания новых высоко  ̂
урожайных сортов пшеницы, кукурузы, подсолнечника, сахарной 
свеклы, гороха, бобов и других культур, выведения высокопродуктив
ного и жирномолочного скота должны стать достоянием всех совхозов 
и колхозов страны.

Достижения науки определяются прежде всего их ценностью для 
производства. Практика — лучший критерий в оценке теории, того 
или иного направления в науке. Было подчеркнуто большое принципи
альное, теоретическое и практическое значение достижений Мичурин, 
ской биологии.

Достижения мичуринской биологии — это результат настойчивой 
борьбы ученых и практиков, они являются достоянием нашего народа. 
Коммунистической партии. Эти достижения на практике, в производ
стве содействуют созданию обилия сельскохозяйственных продуктов, 
решению задач коммунистического строительства в нашей стране.  ̂

Для быстрейшего внедрения достижений науки в сельскохозяйст. 
венное производство, указывалось в беседе, необходимо министерст
вам сельского хозяйства СССР и РСФСР, Академии наук СССР и 
Всесоюзной академии сельскохозяйственных наук имени В. И. Ленина 
разработать систему мер и организовать внедрение достижений пере
довой науки в сельскохозяйственное производство, обратив особое 
внимание на правильную организацию семеноводства новых высоко
урожайных сортов пшеницы, кукурузы, гороха, бобов и других куль
тур и на организацию внедрения достижений в области повышения 
жирномолочности скота.

В беседе приняли участие академик Т. Д. Лысенко, президент Все
союзной академии сельскохозяйственных наук имени В. И. Ленина 
М. А. Ольшанский, действительный член Всесоюзной академии сель, 
скохозяйственных наук 'А. С. Шевченко, а также секретарь МК КПСС 
Г. Г. Абрамов, председатель Мособлисполкома В. И. Конотоп, за
ведующие отделами ЦК КПСС В. А. Кириллин, И. С. Панькин, Е. М. 
Чехарин, главный редактор газеты «Правда» П. А. Сатюков, главный 
редактор газеты «Известия» А. Й. Аджубей, Министр сельского хо. 
зяйства РСФСР В. П. Сотников, заместитель заведующего сельскохо
зяйственным отделом ЦК КПСС по союзным республикам Ф. С. Кре- 
стьяиинов.

В С Е МИР НЫЙ К О Н Г Р Е С С  
ЗА ВСЕОБЩЕЕ РАЗОРУЖЕНИЕ И МИР

МОСКВА, И  июля. (ТАСС). Все
мирный конгресс за всеобщее разору
жение и мир продолжает свою работу. 
Участники его —  посланцы народов 
всех континентов —  располагают

широкими и разносторонними воз

можностями для всестороннего об

суждения различных вопросов и 

аспектов разоружения.

Утром 11 июля, продолжалась ра

бота комиссий, первые заседания ко

торых начались накануне, поздно ве-.- 
чером. *

В комиссии „Разоружение 
и его политические 

и технические проблемы"
В  кремлевском Дворце съездов ра

ботает первая комиссия Всемирного 

конгресса за всеобщее разоружение и 

мир: «Разоружение и его полити

ческие и технические проблемы»,.

Председателем комиссии избран 

профессор Пьер Бикар (Франция).

Выступая в общей дискуссий, про

фессор Дж. П. Моррей (СШ А) изло

жил свою точку зрения на эволюцию 

проблемы разоружения на основании 

написанной им книги «От Ялты  к 

разоружению».

По мнению американского делега

та, «атомное оружие нельзя остав

лять в руках отдельных наций». 

Он считает необходимым изыскать 

новые способы и методы обеспече

ния мира, ибо старые способы приве

ли к  гонке вооружений, а она «яв

ляется источником опасности и мо

жет привести к  атомной катастрофе, 

которая окончится полным уничтоже

нием человечества».

Оратор заявил, что нет другой аль
тернативы, за исключением того, 
что Советский Союз предложил в от
ношении всеобщего и полного разо- 
рулсения.

Профессор Моррей считает, что 
комиссия до.чжна рассмотреть, «на
сколько искренне правительства 
СШ А и СССР желают полного разору
жения».

Фактором номер один, который ме
та е т  решению проблемы разоруже
ния и создает Нкпрялсенную обста
новку в центре Европы, .д-р Лоренц 
Кнорр (ФРГ) назвал реваншистскую 
политику боннских кругов.

Западная Германия систематичес
ки готовится к  войне, сказал он, 
Бонн постоянно мешает всем перего
ворам о разоружении.

Новый министр иностранных дел 
ФРГ Шредер поехал в Женеву не для 
того, чтобы сделать там новые пред- 
лолоения по германскому вопросу, не 
для того, чтобы поддерлгать разору
жение. Он направился в Женеву для 
того, чтобы заставить своих союзни
ков следовать по курсу  «холодной 
войны» и помешать достижению по
ложительных результатов в Женеве.

По мнению д-ра Кнорра, первым 
шагом для устранения опасности в 
сердце Европы является реализация 
предложений министра иностранных 
дел ПНР Рапацкого о создании без
атомной зоны в центре Европы. , 

Лоренц Кнорр подчеркнул, что 
германский народ имеет право на то, 
чтобы был к кл ю ч е н  мирный дого
вор. Нейтральные государства, ска
зал он, должны признать ГДР.

Западный Берлин —  этот фронто
вой город «холодной войны», про
должал д-р Кнорр, должен быть пре
вращен в мост взаимопонимания меж
ду Востоком и Западом.

Представитель Японии профессор 
Наору Ясуи выразил надежду, что 
дискуссия в рамках комиссии примет 
конструктивные направления.

М ы  должны рассмотреть, сказал 
он, каким образом мы можем проло
жить путь к  разоружению. Необходи
мо обсудить, как  мы можем эффек
тивно предотвратить дальнейшие ис
пытания ядерного оружия.

Я  выражаю надежду, сказал про
фессор Ясуи, что в рамках этой 
комиссии будут выработаны конкрет
ные пути развития движения за разо
ружение в каждой стране, будут вы 
работаны принципы, которые позво
лят расширить, укрепить движение 
за мир, за разоружение в каждой 
стране.

Председатель Международного ко
митета конгресса, президент-испол
нитель Всемирного Совета Мира про
фессор Джон Бернал предложил про
водить дальнейшую работу комиссии 
в четырех подкомиссиях, которые 
до.чжны рассмотреть технические ас
пекты разоружения, политические 
аспекты разоружения, вопросы воен
ных баз, безопасности, военных сою
зов, инспекции и зон, свободных от 
ядерного оружия.

Депутат финляндского сейма от 
Аграрной партии Вейке Свинхвуд, в 
своем выступлении подчеркнул, что 
он, как представитель северной стра
ны, прелсде всего, интересуется во-

безатомных зонах имеет особое зна
чение не только для севера Европы, 
в частности Скандинавских стран, но 
и .для стран; расположенных южнее 
Балтийского моря.

Оратор отметил при этом, что од
ним из самых главных вопросов яв- 
.тяется решение германской пробле
мы.

Говоря об отношениях между Фин
ляндией и СССР, г-н  Свинхвуд зая
вил: «Мы на личном опыте убедились 
в возможности мирного сосущество
вания двух государств с различными 
системами. На основе своего опыта 
мы можем сказать, что такое сосу
ществование является хорошим и 
жизненным».

Тепло было встречено выступле
ние летчика-космонавта СССР Ю. А. 
Гагарина. Идея всеобщего и полного 
разоружения, заявил он, восторжест
вует, если все народы включатся в 
решительную борьбу за ее претворе
ние в жизнь, если они заставят пра
вительства, не желающие разоруже
ния, отказаться от гонки вооруже
ний, согласиться на .тиквидацию воо
руженных сил и уничтожение всех 
арсеналов оружия.

Глава Советского правительства 
Н. С. Хрущев в своей речи на кон
грессе очень глубоко и очень широко 
вскрыл вопросы разоружения и ми
ра. Я  целиком, всей душой и серд
цем за то, что было здесь сказано 
главой нашего правительства, сказал 
Гагарин.

Сердце сжимается, когда подума
ешь, что наш земной мир ■ может 
стать полем термоядерной . войны, 
сказал далее советский космонавт. 
Он подчеркнул, что заокеанским по
литикам и генералам мало испытаний 
в атмосфере. Они рвут мегатонные 
бомбы в верхних слоях атмосферы. 
Это затрудняет условия для полета 
космонавтов.

Оратор далее отметил, что воен
ные деятели СШ А осуществляют в 
космосе одну диверсию за другой. Он 
напомнил, что «отец» американской 
водородной бомбы Эдвард Теллер не
давно совершенно серьезно предло
жил создать военную базу на Луне. 
Гагарин назвал это пpeдлoз^^eниe 
.«авантюризмом космического мас
штаба».

Советский Союз —  пионер освое
ния космоса —  показывает пример 
того, как  космос может слулсить 
миру, сказал 10. А. Гагарин, заме
тив при этом: «Но у нас есть все 
необходимые средства и для отрезв
ления тех, кто смотрит на космос, 
как на военный плацдарм».

Советский космонавт подчеркнул, 
что одной из главных проблем в об
ласти разоружения Советское прави
тельство считает вопрос об уничто
жении средств доставки ядерного 
оружия, в том числе и военных ра
кет.

Напомнив о своих поездках в раз
ные страны, Гагарин отметил, что 
после приветствий неизменно произ
носился лозунг «Да здравствует 
мир!» К  сожалению, сказал он, до
биться прочного мира между наро
дами, положить конец бешеной гон
ке вооружений одними только ло
зунгами и пониманием беды, кото
рую несет человечеству война, еще 
нельзя.

—  Нуж ны  активные, решительные 
действия всех народов земного ша
ра, —  заявил летчик-космонавт.

Советские предложения, внесен
ные в Комитете 18-ти в Женеве, за
явил представитель Норвегии Карл 
Бонневи, открывают новые перспек
тивы  в решении проблемы всеобще
го разоружения.

Он отметил, что, по его мнению, 
наиболее вдохновляющим моментом 
этих предложений является ясно вы
раженная готовность правительства 
СССР согласиться на любые условия 
контроля в том случае, если Запад 
примет советскую программу всеоб
щего и полного разорулсения.

Оратор выразил надежду, что этот 
представительный конгресс внесет 
действенный вклад в развертывание 
наступления за всеобщее разоруже
ние.

Пьер Нот (Франция) предложил 

комиссии сопоставить два проекта

сосредото-скии и американский, 

чить внимание комиссии на вопросах 

ядерных испытаний, безатомных зон 

(план Рапацкого), Западного Берли

на. Он также высказал мнение, что 

надо обсудить проблему заключения 

пакта о ненападении между государ

ствами НАТО и Варшавского Догово

ра.

В результате оживленного обсуж

дения процедурных вопросов комис

сия решила образовать четыре под

комиссии:

безъядерные зоны и зоны кон

троля;

атомные испытания и сотрудниче
ство в космосе;

вопросы безопасности (Берлин, 
Лаос, Юго-Восточная Азия и др.);

по.титические и технические ас
пекты разоружения.

С утра И  июля в этих подкомис
сиях началось обсуждение проблем 
всеобщего и полного разоружения.

Дискуссию в подкомиссии «Безъ
ядерные зоны и зоны контроля» от
крыл делегат Болгарии академик 
Савва Гановский, который напомнил 
историю борьбы за превращение 
Балкан в безатомную зону мира.

Я  со всей ответственностью могу 
заявить здесь, сказал он, что ныне 
имеются все возможности для того, 
чтобы навсегда устранить опасность 
военного взрыва на Балканах, кото
рые традиционно считались порохо
вым погребом Европы. Для этого 
нужно одно: согласие правительств 
Греции и Турции принять предло
жения социалистических стран о со
трудничестве, мире, дружбе.

С мнением Саввы Гановского пол
ностью согласились представители 
Румынии и Югославии. Б своих вы 
ступлениях они подчеркивали, что 
ликвидация очагов напряженности в 
отдельных районах земного шара 
представляет собой радикальное 
средство для достижения всеобщего 
мира и разоружения.

Делегаты ряда стран основное 
внимание уделили германской про
блеме, которая создает непосредст
венную опасность не только для ев
ропейских стран, но и для всего ми
ра. Бысокую оценку в выступлениях 
этих ораторов получил польский 
план создания безъядерной зоны в 
Центральной Европе, которая вклю
чала бы оба германских государст
ва, Чехословакию и Польшу. Стоя
щие перед нами трудности ве.чики, 
заявил представитель Польши про
фессор Станислав' Стомма. Но мы 
остаемся Оптимистами, так как 
считаем, что дезатомизация Цен
тральной Европы представляет собой 
объективную необходимость.

Делегаты Австралии, Японии, Ав-

сказалй о борьбе своих народов про^ 
тйв угрозы новой мировой;войны.

Австралийский . представитель,; 
^лауреат международной. Ленинском 
'премии «За укрепление мира м е ж й  
народами» Уильям Морроу п о д ч е р к  
нул, что народы должны оказьгеата 
постоянное давление на цравител^^ 
ства своих стран с тем, чтобы заста
вить их идти по пути мира и между
народного сотрудничества. Конечно, 
во многих государствах, где сущест
вуют реакционные режимы, эта 
борьба встречает большие трудности, 
сказал он, ко мощное движение за 
мир —  одно из решающих средств 
ликвидации военной опасности.

В  подкомиссии «Атомные испыта
ния и сотрудничество в космосе» 
единодушно высказывалось мнение 
о необходимости скорейшего прекра
щения ядерных испытаний.

Представители Японии, Мали, 
Индии осудили проводимые Соеди
ненными Ш татами Америки ядерпые 
взрывы на больших высотах.

Член делегации Японии Хирота, 
являющийся у  себя в стране актив
ным участником борьбы против атом
ного. оружия, огласил петицию, в 
которой подчеркивается, что СШ А 
должны прекратить ядерные испы 
тания. Он призвал участников кон
гресса разработать конкретные ме
ры, ведущие к  прекращению ядер
ных испытаний. Американские ядер
ные взрывы горячо осудил член ин
дийской делегации Дж. С. Дас Гупта 
—  преподаватель химии.

Отметив, что ядерные испытания 
должны быть немедленно прекраще
ны, польский ученый Генрих Незод- 
ничанский заявил, что это относит
ся, конечно, и к  взрывам в косми
ческом пространстве.

Академик Е. К. Федоров (СССР) 
подчеркнул, в .частности, что основ
ной причиной, мешающей заключе
нию соглашения о прекращении 
ядерных испытаний, является нел;е- 
лание правительств западных дер
жав пойти на прекращение испыта
ний.

Советский ученый заявил, что в 

настоящее время национальных 

средств контроля вполне достаточно. 

Он предложил поддержать рекомен

дации о прекращении ядерных испы

таний, предложенные Советским Со
юзом.

О вреде радиоактивных осадков 
для будущих поколений говорил 
представитель Франции Клод Бурде. 
Он предложил создать интернацио
нальную группу ученых, которая 
изучила бы возможные последствия 
ядерных испытаний и внесла бы 
свои предложения.

Представитель СШ А  Мандель го

ворил об особенностях движения за 

мир в его стране. Нам надо выяс

нить, сказал он, в чем состоит роль 

американского народа, с тем, чтобы 

побудить его к  более активной борь

бе.

Член аргентинской делегации 

Максимо Шварц подчеркнул необхо

димость выработки «пбихологиче- 

ских методов борьбы». Он, в частно

сти, призвал печать бороться за то, 

чтобы донести до народов истину об

стрии, Ш веции и других стран рас- опасности ядерных испытаний

■ С 'взволнованным обращением к  

участникам подкомиссии обратилась 

■ Мадейра Кейта, учительница, из Ма

ли. От имени асенщин этой африкан

ской страны она призвала сделать 

все возможное для прекращения 

ядерных испытаний везде, где бы то 

ни было, в частности, на территории 

Африки.

Выступая в подкомиссии по по

литическим и техническим вопросам 

разоружения, д-р Бикар (Франция) 

подчеркнул, что проблема разоруже

ния касается не только Советского 

Союза и СШ А. Он указал, что под

линно всеобъемлющего соглашения 

о всеобщем разоружении нельзя до

стигнуть без участия в переговорах 

Китайской Народной Республики.

Об этом же говорили представите
ли Индий и Японии. ,

Японский делегат профессор Яма- 
те отметил, что советский проект до
говора о разоружении «является го
раздо более точным, полным и кон
кретным, чем туманный и некон
кретный американский проект».

Секретарь Английского комитета 
защиты мира Коллин Суит . обратил 
внимание на то, что после того, как 
СССР пошел навстречу предложению 
западных держав о ликвидации 
средств доставки ядерного оружия 
к цели, сами западные державы от
реклись от этого предложения. Со
ветский Союз до сих пор остается 
единственной страной, которая пред
приняла реальные шаги по пути к  
разоружению, сказал Суит.

Представитель СССР профессор 
Н. А. Таленский напомнил о том, что 
вначале Женевское совещание Коми
тета 18-ти давало все основания 
для того, чтобы е оптимизмом ожи
дать его исхода. Большой вклад в 
работу совещания внесли представи
тели нейтральных государств. Одна
ко, отметил проф. Таленский, Женев
ское совещание было поставлено в 
трудное положение, поскольку 
представители западных держав во 
главе с СШ А отказались принять за 
основу дискуссии советский проект 
договора о всеобщем и полном раз- 
орулгеиии и вместо этого внесли аме
риканскую «схему» разоружения, 
представляющую собой план, ли
шенный конкретных положений.

Гордон Шаффер, выступивший в 
подкомиссии «Вопросы безопасно
сти», отметил тесную взаимосвязь 
всех аспектов разоружения. В  целях 
обеспечения безопасности народов 
он предлолсил установить безъядер
ные зоны в Европе, Африке, Латин
ской Америке, Азии, обсудить вопрос 
о заключении пактов о ненападении, 
в частности, между странами Вар
шавского Договора и НАТО.

Делегат Чехословакии Йозеф 
Плойгар подчеркнул, что реваншизм 
стал программной политикой правя
щ их кругов Федеративной Республи
ки  Германии. В  последнее время, 
сказал он, в ФРГ все чаще можно 
слышать не только лозунг «Дранс 
нах Остен», но и «Дранг нах Вес
тей». Оратор поддержал предложе
ние Советского ()оюза о заключении 
мирного договора с двумя германски
ми государствами.

(Продолшение на 2-й стр.).

просами Балтийского моря. Вопрос о договоров о разоружении —  совет-.

МОСКВА. Кремлевский Дворец съездов. На I 
Всемирном конгрессе за всеобщее разоружение, я 
мир.

4

На снимке: члены созегской делегации в зале 
заседаний конгресса.

(Ф отохроника ТЛСС).
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Всемирный конгресс за всеобщее разоружение и мир
(Продолжение. Начало на'1-й стр).

Представительница Англии С. Е. 
Уильямсон предложила направить 
делегацию к  президенту СШ А Кенне
ди с тем, чтобы изложить ему точку 
зрения конгресса на вопросы 
безопасности и мира.

По приглашению профессора Еао- 
р у  Я суй  в подкомиссии «Атомные 
испытания и сотрудничество в кос
мосе» выступил первый космонавт 
Ю. А. Гагарин. Он подчеркнул, что 
ядерные испытания теперь непосред
ственно связаны с космосом.

Отметив, что некоторые делегаты 
высказывали пожелание, чтобы Со
ветское правительство сделало ш и
рокий жест и больше не возобновля
ло ядерные испытания, космонавт 
сказал: Советское правительство уже 
предпринимало такие жесты. В  1958  
году оно в одностороннем порядке 
прекратило испытания, призвало 
другие страны последовать этому 
примеру. К  сожалению, эти страны 
не последовали примеру СССР и 
продолжают испытания.

Ю. А. Гагарин высказал мнение, 
что, быть может, теперь другим 
странам следовало бы сделать такой 
широкий жест и в одностороннем 
порядке прекратить испытания 
ядерного оружия. Советское црави- 
гельство, очевидно, сразу же после
довало бы этому примеру.

Гагарин затронул далее вопрос о 
помощи космонавтам, которые по 
каким-либо причинам приземлились 
не на территории своего государства. 
Он призвал конгресс обратить на это 
серьезное, внимание и обратиться к 
правительствам различных госу

дарств, чтобы они предусмотрели 
оказание всемерной помощи людям, 
вернувшимся из космоса, где они 
провели ценные научные наблюде
ния.

МОСКВА, 12 июля. (ТАСС). 11 
июля на вечернем заседании комис
сии «Разоружение и его политиче
ские и тёхнйчёские проблемы» были 
заслушаны краткие выводы о работе 
четырех подкомиссий.

Как сообщила Изабелла Блюм 
(Бельгия),, подкомиссия по вопросам 
безопасности рекомендует шире ин
формировать народы о положении во 
всех зонах, где наблюдаётся неста
бильное положение.

Подкомиссия отмётила положи
тельную роль нейтралитета, созда
ния безатомных зон и вывода ино
странных войск с чужих территорий. 
Она считает также, что различия 
социальных систем не должны слу
жить препятствием для их мирного 
сосуществования.

Гейнц Вйльнан (ГДР) сообщил, 
что подкомиссия «Атомные испыта
ния й  сотрудничество в космосё» 
единодушно рёкомендовала конгрес
су призвать все правительства, рас
полагающие ядерным оружием, не
медленно прекратить его испытания. 
Было подчеркнуто, что исследования 
космоса должны служить исключи
тельно мирным целям.

Выступивш ий от иМени подкомис
сии «Безъядерные зоны и зоны 
контроля» польский представитель 
Остап Длуский заявил, что «проч
ный и длительный мир может быть 
обеспечен лишь при условии всеоб
щего и полного разоружения под 
строгим международным контролем».

Чтобы достичь этой цели, необходи
мо добиться создания безатомных 
зон в различных частях земного ша
ра, в том числе в Центральной Ев 
ропе, в Скандинавии, на Балканах, 
в Азии и странах Тихого океана, на 
Ближнем Востоке, в Африке и Ла
тинской Америке.

Подкомиссия по политическим и 
техническим аспектам разоружения, 
выводы которой представил Еши 
Штуцкий (Польша), считает, что для 
ликвидации угрозы термоядерной 
войны и обеспечения прочного мира 
необходимо осуществить всеобщее и 
полное разоружение.

Как только программа разоруже
ния будет принята, ее нужно выпол
нить в максимально короткий и 
точно установленный срок по этапам 
с условием, чтобы ни одна из сторон 
не имела никаких особых преиму
ществ. Главной задачей является 
скорейшее заключение договора о 
всеобщем и полном разоружении.

На первом этапе необходимо 
уничтожить все средства доставки 
оружия массового уничтожения, лик
видировать иностранные военные 
базы и вывести иностранные войска 
с чуж их территорий.

Программа всеобщего и полного 
разоружения должна от начала и  до 
конца осуществляться под строгши 
международным контролем в такой 
форме, чтобы он не служил целям 
шпионажа.

По мнению подкомиссии, неотлож
ной задачей является заключение 
соглашения о запрещении ядерных 
испытаний, причем для контроля 
вполне достаточно национальных 
средств государств.

В комиссии „Экономические 
последствия разоружения'^

МОСКВА, И  июля. (ТАСС). Пред
седателем комиссии, обсуждающей 
эконо.мические аспекты разоружения, 
избран известный эксперт Оскар 
Ланге (Польша).

Эта комиссия заседает в Доме Сою
за кинематографистов.

Дискуссия открылась выступлени
ем советского экономиста профессора 
М. И. Рубинштейна. Он назвал «зло
стным извращением фактов» паниче
ские заявления о бедах, которыми 
якобы грозит разоружение экономике 
капиталистических стран. В  под
тверждение своей точки зрения ора
тор сослался на подробный эконо- 

. мический анализ, сделанный экспер
тами ООН.

Разумеется, сказал проф. Рубин- 
щтейн, перевод военных производств 
на мирные рельсы требует времени 
и  подготовительных мероприятий. 
Однако возможность и эффектив
ность таких мероприятий подтверж
дается тем, что в ряде капиталисти
ческих стран после второй мировой 
войны была проведена крупнейшая 
по своим масштабам реконверсия во
енных производств.

С другой стороны, заявил М. И. 
Рубинштейн, необычайно возрюсшие 
за последние годы военные расходы 
СШ А не смогли избавить эту страну 
от неоднократных кризисов перепро
изводства и нарастающей из года в 
год хронической безработицы.

Ссылаясь на расчеты американ
ских экономистов, ученый утверж
дал, что прекращение гонки вооруже
ний и развитие мирных отраслей по
зволят полностью компенсировать 
потерю работы на военных предпрйя- 

’ тиях и привести к росту числа за
нятых. Ликвидация военных расхо
дов даст возможность резко умень
шить бремя налогов. А  это значит, 
что расширится покупательная спо
собность, существенно увеличится 
спрос на мирную продукцию. Удов
летворение же этого спроса будёт 
способствовать росту занятости, рас
ширению производства, развитию 
внутренней и внешней Чорговли.

ЛиквидаИия гонки вооружений по
зволила бы расширить государствен
ные и муниципальные расходы на со
циальные нужды —  здравоохране
ние, народное образование, социаль
ное обеспечение, а также на жилищ
ное строительство, продолжал совет
ский ученый. Использование для ж и
лищного строительства хотя бы пяти 
процентов средств, которые сейчас 
расходуются СШ А на военные нуж 
ды, позволило бы в течение 15 лет 
обеспечить жилищами все население 
этой страны.

Проф. Рубинштейн подробно обри
совал перспективы, которые откры
вает разоружение перед , экономиче
ски слаборазвитыми страна.чи, где 
население страдает от недоеданйя, 
эпидемических болезней. Отсутствия 
хороших бытовых условий. Всеобщее 
и  полное разоружение, прежде всего, 
позволило бы направить в народное 
хозяйство молодых стран те собствен
ные их средства, которые в настоя
щее время тратяЧся на вОенные нуж 
ды.

Кроме того, развитые промышлен
ные гоеударетва могли бы после раз
оружения выделить для помощи-раз
вивающимся странам значительные 
ресурсы. С другой стороны, ускоре
ние экономического развития моло
дых стран открыло бы огромные 
рынки для высокоразвитых стран 
Европы  и Америки, повысило бы за
нятость населения и  использование 
производственных мощностей и, та
ким образом, способствовало бы по
вышению жизненного уровня народа 
в этих странах.

Следовательно, констатировал 
М. й . Рубинштейн, всеобщее и пол
ное разоружение позволило бы ре
шить историческую задачу экономи
ческого подъема стран, где живет по
ловина населения всей земли, изба
вило бы сотни миллионов людей от 
голода и нищеты.

Советский ученый охарактеризо
вал большие возможности междуна
родной торговли, если бы она была 
освобождена от искусственных огра
ничений «холодной войны». Подлин
ное развитие меясдународной торгов
ли, подчеркнул он, несовместимо с 
существованием замкнутых органи
заций вроде «общего рынка» —  эко
номического фундамента агрессивно
го союза НАТО. Советский Союз вы 
ступает за создание подлинно меж
дународных организаций, в которых 
страны с различным общественным 
строем могли бы сотрудничать на ос
нове полного равноправия и взаим
ной выгоды.

Профессор Рубинштейн указал 
также, что важными аспектами раз
оружения являются «необозримые 
перспективы международного сотруд
ничества во всех областях научных 
исследований в мирных целях».

Всеобщее и полное разоружение с 
экономической стороны осуществимо 
и выгодно не для одного государст
ва или одной группы государств, под
черкнул оратор. Оно откроет путь к 
прочному миру и развитию экономи
ки, науки и культуры  для всех стран 
и народов —  социалистических и ка
питалистических, больших и малых, 
промышленных и слаборазвитых в 
экономическом отношении.

Ректор Пражского университета 
Ярослав Мартенец указал на две про
блемы, которые должна обсудить ко
миссия. Мы доткны  бороться, сказал 
он, против лжетеорий относительно 
риска, который якобы представляет 
собой разоружение с экономической 
точки зрения. Кроме того, следует 
рассмотреть, какие вопросы за по
следнее время стали более ясными, 
какие неудачи потерпели силы вой
ны.

По мнению оратора, в вопросах 
разоружения крупным поразкенйем 
сИл войны являются заявления уче
ных по вопросу о контроле. Эти уче
ные ясно доказали, что ядерные испы 
тания могут быть обнаружены с по
мощью национальных средств. Что 
касается экономических вопросов, 
продолжал оратор, силы войны были 
также разочарованы учеными-эконо- 
мИстамИ, показавшими, что преобра
зование милитаризованной экономики 
в мирную может быть осуществлено 
и что трудности вполне преодолимы.

Сибил Горсон (Англия) указала, 
что проблема обеспечения работой со
тен миллионов людей, которые сейчас 
заняты производством вооружений, 
очень сложна, и ее надо подвергнуть 
весьма серьезному изучению. Она 
рекомендовала шИроко распростра
нить специальный доклад ООЙ по во
просу о переходе от военной эконо
мики к  мирной. Английская предста
вительница предложила точно опре
делить содержание понятия «всеоб
щее разоружение», «потому что мно
гие люди на Западе считают это со
вершенно неосуществимым».

Профессор Оксфордского универси
тета ()ффврд отметил согласие, кото
рое наметилось в последнее время 
между экономистами многих стран в 
вопросах разоружения. Говоря о наи
более важных проблемах, которые 
следует решить в результате разору
жения, профессор Оффорд сказал, что 
до сих пор 46  процентов населения 
земли живет в так называемых слабо
развитых странах, где уровень жиз
ни чрезвычайно низок.

Он подчеркнул, что проблема об
щей экономики мира зависит от раз
вития именно этих стран. Если мы 
будем продолжать наши затраты^ на 
вооружение, сказал он, мы не сможем 
создать условий для прогресса их 
экономики.

Артуро Орона (Мексика) обратил 
внимание участников комиссии на то 
обстоятельство, что вопрос о разору
жении следует рассматривать с очень 
многих сторон.

Есть режимы, сказал он, которые 
проводят политику мира. Это социа
листические страны. .Но есть режи
мы, следствием господства которых 
является хаос. Оратор сослался при 
этом на пример латиноамериканских 
стран, где засилье монополий- ЬШ А 
приводит к хаосу.

Артуро Орона резко критиковал 
программу «Союз ради прогресса», 
«так расхваливаемую правительст
вом СШ А». Он назвал ее «чистой 
пропагандой». Представитель Мекси
ки указал, что средства по этой про
грамме в конце концов попадают в 
руки монополий и улетучиваются из 
стран.

«Американские монополии, —  за
явил он, —  прямо или косвенно ду
шат нас. Помощь СШ А —  это сдав
ливание нашей шей и выкачивание 
богатств из наших стран». Орона до
бавил, что это относится также к 
странам Азии и Африки.

«Система эксплуатации не долж
на существовать больше ни в виде 
колониализма или неоколониализма, 
ни в, виде так называемой Помощи».

Касаясь социалистических стран, 
делегат Мексики отметил, что они об
ладают «колоссальными возмол^я'о- 
стями для развития своей промыш
ленности, но мы не можем торговать 
с ни-ми, поскольку для нас эта торгов- 
.тя пока закрыта, хотя мы считаем
ся независимыми странами».

Полностью согласился с мнением 
представителя М ексики японский де
легат Хамалараши, говоривший о по
ложении в своей стране. После вто
рой мировой войны, отметил он, аме
риканские империалисты оказывали 
постоянное давление на японский на
род. Торговля с Советским Союзом, 
особенно с КНР, тормозилась, и это 
неблагоприятно сказывалось на эко
номике страны.

Японский народ связывает с дви
жением за мир такие требования, 
как установление .минимальной зар
платы, борьбу против капиталистиче
ской рационализации производства, 
повыщения монополистических цен и 
налогов, развитие торговли с Совет
ским Союзом и КНР.

Доктор Пистолезе (Италия) посвя
тил свое выступление проблеме атом
ных запасов с точки зрения эконо
мических проблем. Он подчеркнул, 
что эти огромные запасы энергии в 
настоящее время находятся в замо
роженном виде, но могли бы быть 
Использованы для развития мирных 
отраслей производства, что относит
ся, по мнению итальянского специа
листа, прежде всего к СШ А. Он счи
тает, что изучением проблемы долж
на заняться Организация Объединен
ных Наций.

Аплодисмснта.ми встретили собрав
шиеся речь известного экономиста 
Юргена Кучинсноге (ГДР), который 
заявил, что народ ёго страны реши
тельно борется за разоружение про
тив войны, так как ненавидит ее.

Немецкий экономист сообщил, что 
в ГДР военные расходы на душу на
селения во много раз меньше, чем в 

.СШ А, а также чём в ФРГ, где расхо
ды' на вооружение в шесть раз вы
ше. Правительство Аденауэра посто
янно увеличивает военные расходы, 
а теперь добивается атомной бомбы

для своей армий. «Эта политика пред

ставляет опасность для всей Евро

пы», подчеркнул Юрген Кучинский.

Выступивш ий на пленарном засе

дании КО.ЧЙССИИ- по экономическим 

аспектам разоружения член совет

ской делегации на конгрессе секре

тарь ВЦСПС Л. Н. Соловьев отметил, 

что в настоящее время на военные 

нужды расходуется ежегодно во всем 

мире свыше 120 миллиардов долла

ров. Производством различных видов 

оружия и на службе в армиях занято 

свыше ста миллионов человек. Огром

ная масСа квалифицированных рабо

чих, талантливых ученых, инжене

ров не только ничего не создает для 

блага народа, а, напротив, занята 

тем, чтобы производить средства 

уничтожения людей щ материальных 
ценностей.

Гонка вооружений, говорит I .  Н. 
Соловьев, выгодна лишь ничтожно 
малой группе людей, получающей на 
производстве оружия огромные при
были. Расходы на вооружение ложат
ся тяжелым бременем на трудящихся, 
в том числе и на трудящихся социа
листических стран, которым прихо
дится затрачивать часть средств на 
нужды обороны.

Отметив благотворное влияние, 
которое несомненно окажет разору
жение на рост жизненного уровня 
народов', Л. Н. Соловьев с сожалением 
констатирует, что среди рабочих не
которых военных предприятий СШ А 
находятся люди, выступающие про
тив сокращения военного производ
ства. Долг каждого честного человека, 
заявил тов. Соловьев, разъяснять ра
бочим, что разоружение принесет им 
счастье и лучшие условия жизни.

В  заключение оратор говорит, что 
он горячо присоединяется к  выводу 
комиссии экспертов ООН, согласно 
которому «все проблемы и трудности 
переходного периода, связанные с 
разоружением, могут быть преодоле
ны путем надлежащих национальных 
и международных мер. Осуществле
ние разоружения будет абсолютным 
благом для всего человечества».

Финляндия —  небольшая страна, 
говорит редактор финской газеты 
«Ракентая» Мартти Ниеминён, но тя
желые испытания прошедших войн 
научили наш народ уважать мир и 
бороться за него. К  сожалению, в Фин
ляндии есть еще поджигатели войны 
и другие реакционные элементы. Они 
стре.мятся сорвать политику мирного 
сосуществования, ведут политику 
«холодной войны»... По инициативе 
некоторых высокопоставленных лиц 
Финляндия —  правда с, некоторыми 
оговорками —  присоединилась к  «ев
ропейскому сообществу свободной 
торговли». Тогда утверждалось, что 
это де.чается в целях развития эконо
мики страны и ее внешней торговли. 
На деле, заявляет Мартти Ниеминен, 
нам угрожает безработица и сокра
щение производства продуктов жи
вотноводства, ухудшение материаль
ного положения малоимущих кресть
ян и рабочего класса. ,

Представитель Бразилии Пауло 
Алое Пинто сообщает присутствую
щим, что бразильская делегация под
готовила к Всемирному конгрессу 
доклад, озаглавленный «Основы раз
оружения и сохранения мира». Он 
особо останавливается на вопросах 
развития международной торговли, 
поставленных в этом докладе, и  осуж 
дает экспансию, осуществляемую 
С!оединенными Ш татами в странах 
Латинской Америки. Бразильский де
легат высказывается за расширение 
торговых связей с социалистическими 
государствами.

, Представитель чилийской делегации 
Лаутаро Охеда подчеркивает, что все
общее и полное разоружение, если 
бы его удалось претворить в жизнь.

позволило бы значительно поднять 
жизненный уровень народов латино
американских стран.

Делегат Индонезии Сималу заявил, 
что Московский конгресс —  это часть 
общей борьбы за мир на земле.

От.метив, что гонка вооружений вы 
годна только магнатам капитала, ора
тор говорит, что Международное эко
номическое сотрудничество, которое 
должно широко развиться в результа
те всеобщего и полного разоружения, 
приведет к  правильной.организации 
торговли Между высоко- и слабораз
витыми странами.

Представитель Судана Омер эль 
Раган посвящает свое выступление 
важности сохранения и упрочения 
подлинной независимости странами, 
вставшими недавно на путь само
стоятельного развития.

Всеобщее разоружение, подчерки
вает он, крайне важно для всех стран 
и  особенно для африканских. Самое 
важное в настоящее время —  оста
новить безумную гонку вооружений.

Делегат СЙ1А Мартин Холл, ка
саясь экономического положения сво
ей страны, отмечает, что нигде про- 
бле.мы переключения военной про
мышленности на мирные рельсы не 
являются столь сложными и трудны
ми, как в СШ А. В  то же время эко
номисты СШ А доказали, что такая ре
конверсия вполне возможна и она не 
будет сопровождаться экономическим 
крахом, как  это утверждают некото
рые.

«Общий рынок» в Евро'пе Мартин 
Холл назвал орудием «холодной вой
ны». Американская делегация увере
на, что только при расширении сво
бодной торговли со всеМи частями 
мира будут созданы условия для мир
ного сосуществования и ядерного раз
оружения.

От сторонников мира в ФРГ вы 
ступил представитель рабочих одного 
из крупнейших западногерманских за
водов Сезерман. Он сообщает, что 
ежегодные военные расходы ФРГ до
стигают 15 миллиардов марок. Кро
ме того, 15 миллиардов для тех же 
целей расходуется по другим статьям 
бюджета. Нейтралитет и заключение 
мирного договора улучш или бы по
ложение нашей страны, подчеркивает 
оратор.

От делегации КН Р  выступает Чжу 
Цзы-ци. Он радсказывает об активной 
борьбе народа Китая за разоружение. 
После прекращения огня в Корее, 
продолжал оратор, китайские добро
вольцы уш ли из этой страны, тогда 
как американское правительство ос
тавило там свои войска. СШ А окру
жают К Н Р  своими военными базами, 
продолжают оккупировать Тайвань. 
Это —  политика агрессии и войны, 
которая провоДИТей не только в  отно
шении КНР, но и в отношении дру
гих стран и районов мира.

Ч ж у Цзы-ци заявляет, что импе
риалистическая эксплуатация яв
ляется причиной существования сла
боразвитых в экономическом отноше
нии стран. Империализм закабаляет 
народы. Старому Китаю правитель
ство СШ А предоставило до 1949  го
да 6 миллиардов долларов. За это 
Китай должен был поступиться сво
им суверенитетом.

На утреннем заседании комиссии 

от имени африканских делегаций вы 

ступил Само Манаду. Он прМзвал, в 

частности, к  ликвидации иностран

ных военных баз. «В Африке не дол

жно остаться ни одного квадратного 

метра территории для иностранных 

баз». Он подчеркнул важность всеоб

щего и полного разоружения для эко

номики африканских государств.

По предложению президиума были 

созданы подкомиссии. Темой дискус

сии одной из них является разоруже

ние И повышение жизненного уровня 

народа, другой —  разоружение и раз

витие Международной торговли. Кро

ме того, в первой подкомиссии груп 

па делегатов отдельно рассмотрит во

просы, связанные с реконверсией во

енных производств.

МОСКВА, 12 июля. (ТАСС). Как 

уже сообщалось, 11 июля в комис

сии «Экономические последствия 

разоружения» были созданы подко

миссии.

В  подкомиссии, обсуждавшей во

просы разоружения и повышения 

жизненного уровня народов, боль

шой интерес вызвала речь профсоюз

ной деятельницы Беллы Альтшулер 
(СШ А). В  нашей стране, заявила 

она, любой человек, выступающий за 

Мир, рассматривается как  подрывной 

элемент, как  враг государства. Ра

бочим внушают, что в случае раз

оружения они лишатся работы. А  в 

наш их условиях потерять работу —  

самое страшное. Надо разъяснять 

американскому рабочему классу 
экономические аспекты разоруже
ния. Всемирный конгресс должен 
помочь в этом членам наших проф
союзов.

Злие Карафоли (Румыния) на 
примере двух бывших военных пред
приятий своей страны показал, ка
кие положительные результаты при
нес переход их на производство 
мирной продукций. Авиазавод, на
пример, был переведен на выпуск 
тракторов, которые теперь экспорти
руются в зарубежные страны. Дру
гой военный завод начал произво
дить нефтяное оборудование и  в на
стоящее время является одним из 
крупнейших в Европе.

Это доказывает, что перестройка 
на мирные рельсы может быть про
ведена быстро и  эффективно, под
черкнул румынский делегат.

В  заседании принял участие пред
седатель Международного комитета 
конгресса, президент-исполнитель 
Всемирного Совета Мира Джон Бер
нал, которого тепло приветствовали 
делегаты.

Представитель Болгарии профес
сор Чавдар Нюранов внес предложе
ние создать Балканский научно-ис
следовательский институт, который 
занимался бы решением комплекс
ных проблем, касающихся всех стран 
полуострова.'

На заседании подкомиссии по во
просам разоружения и международ
ной торговли делегаты осудили поли
тику создания замкнутых экономи
ческих группировок, проводимую 
западными державами. Делегат Ин
дии д-р Сокхей заявил, что замкну
тые экономические блоки отрица
тельно влияют на экономику слабо
развитых с р а н . ■

Эта же мысль содержалась в вы
ступлении представителя Японии 
Ямагуци. Он подчеркнул, что т. н 
японо-американское экономическое 
сотрудничество разрушающе влияет 
на японскую экономику. Наш народ, 
сказал Ямагуци, требует развития 
широкой международной торговли со 
странами социалистического лагеря, 
в частности с Советским Союзом и 
КНР.

Ряд делегатов предложил учре
дить международную комиссию по 
торговле, которая содействовала бы 
развитию торговых отношений меж
ду всеми странами.

После оживленной дискуссии быт 
ла принята резолюция по вопросам 
международной торговли и  разору
жения. Она будет доложена конгрес

су.
В  дискуссии в обеих подкомиссиях 

приняли участие 32 делегата, пред
ставляющие страны всех пяти кон
тинентов.

В комиссии „Разоружение 
и национальная независимость

МОСКВА, 11 июля. (ТАСС). В  Ко

лонном зале Дома Союзов работает 

третья комиссия —  «Разоружение и 

национальная независимость».

Председателем комиссии избран 

видный общественный деятель Лива

на, лауреат международной Ленин

ской премии «За укрепление мира 

между народами» Антуан Табет. *
В  зале заседания —  представите

ли борцов за мир всех континентов.
В  общей дискуссии, которая раз- 

в,ернулась в комиссии, выступил про
фессор Танахаси (Япония). От имени 
японской делегации и всех участни
ков движения за мир и разоружение 
в Японии он передал участникам кон- 
грёсса привет. Такахаси рассказал о 
борьбе японского народа за разоруже
ние, против американских военных 
баз, расположенных на территории 
Японии, против ядерных испытаний.

Ядерные испытания в Тихом океа
не, и особенно взрыв американцами 
ядерного устройства в космосе, под
черкнул он, это —  первый ш аг на 
пути к развязыванию Соединенными 
Штатами ядерной войны. Перед ли
цом этой угрозы народы мира должны 
сплотиться. Решительная борьба на
родов, единство их действий —  это 
средство достижения мира. Только в 
единстве могут народы добиться по
беды И выполнить ту великую зада
чу, которую возложила на наше по
коление история —  упрочить всеоб
щий мир, который немыслим без ре

шения проблемы всеобщего разоруже
ния.

От имени португальских борцов за 
мир выступил профессор АнтбНио 
X. Сараива. Он обратил внимание 
участников дискуссии на важную 
проблему, волнующую тех, кому доро
ги  свобода и  национальная независи
мость. Это —  проблема португаль
ского колониализма. К  сожалению, 
сказал португальский представитель, 
западная печать обходит молчанием 
действия жестокого салазаровского 
режима. Португалия —  слаборазви
тая, бедная страна. Но военная и фи
нансовая помощь ее богатых импе
риалистических покровителей помога
ет правителям Португалии поддержи
вать жестокий колониальный режим, 
сохранять свое господство над наро
дами Анголы. Взамен португальские 
власти предоставили империалистам 
военные базы на своей территорий. 
Никаких военных баз —  вот страст
ное желание португальского народа.

Не может быть свободной и  неза
висимой страна, предоставившая свою 
территорию для иностранных воен
ных баз, —  сказала выступивш ая в 
дискуссии англичанка Мэри Плоппер. 
Иностранные военные базы, говорит 
она, созданные на нашей земле и на 
территории других государств, осо
бенно те, которые оборудованы ракет

но-ядерными установками, —  это 

серьезная угроза не только для на

родов ' тех стран, где находятся эти 

базы, но и для всего человечества.

Мы должны сказать «нет!» ядер- 
ному вооружению, «нет!» иностран
ным  военным базам на нашей земле, 
«нет!» расширению «атомного клу
ба». Мы, англичане, не хотим иметь 
иностранных военных баз на своей 
территории, так как  они превращают 
нас в зависимую державу, > .• гово
рит Мэри Клоппер.

Тепло встретили делегаты выступ
ление депутата Национальной ассам
блеи Мадагаскара доктора Расета.

—  Не может быть мира на земле, 
где живет угнетенный народ, —  ска
зал он. —  Колонизаторы жестоко у г 
нетают моих соотечественников. И 
угнетенные берут в руки  оружие, 
чтобы изгнать насильников со своей 
родной земли. Но колониализм отрав
ляет атмосферу мира даже тогда, 
когда он уходит, ибо захватчики все
гда ищ ут способа вернуться туда, от
куда их изгнали.

Доктор Расет говорит о неблаговид
ных действиях французских властей, 
которые одной рукой предоставляют 
урезанные свободу и  независимость 
народам своих бывших колоний, а 
другой —  отнимают ”их. Надо покон
чить со всеми формами колониализма, 
ликвидировать иностранные военные 
базы на чуж йх территориях, сделать 
так, чтобы народы были хозяевами 
своих стран, своей свободной и про
цветающей зем.чи. Мйр и колониализм 
—  понятия несовместимые.

—  Импёрйалйстическйе державы 
только на словах выступают против 
колониализма, за предоставление на

родам национальной нёзавиеймоётй* 
На самом же деле они делают всё для 
того, чтобы сохранить колониальное 
угнетение, —  заявляет делегатка Ин
дии, представительница недавно ос
вобожденной португальской колонии 
Гоа Берта М. Браганца.— Разоруже
ние —  важнейший фактор освобож
дения колониальных народов. Она 
помогло бы народам добиться незави
симости путем переговоров, & не пУт 
тем вооруженной борьбы. , ,

- Предотвратить ядёрнуго войну, 
обеспечить мир —  священная задача 
человечества, —  сказал в своем вы
ступлении индонезийский делегат 
Юсуф. —  Наиболее важной срёдй 
этих задач является проблема разору
жения, которого можно добиться лишь 
объединенными усилиями народов, 
совместными действиями протцв им
периалистов и колонизаторов. Борьба 
за разоружение, подчеркнул Индоне
зийский делегат, усиливает силы ми
ролюбивых народов. Оратор считает, 

гчто полного разоружения нельзя до
биться, пока сущеётвугот империа
лизм и  колониализм.

Вдова известного борца протйв фа
шизма, за демократию Густа Фучиио- 
аа (Чехословакия) в ярком, взволно
ванном выступлений призывает всех 
делегатов к  единству действий, к 
объединению усилий в борьбе за все
общее разоружение и  мир. Наше по
коление, говорит она, пережило уже 
две мйровые войны. Задача нашего 
поколения —  не допустить новОго 
массового уничтожения народов. Рез
ко осудив американские ядерные 
взрывы в космосе, представиФельнйца 
Чехословакии призывает делегатов 
усилить борьбу за мир. В единстве- 
действий —  залог достижения Успе
хов нашего благородного движения —  
движения за всеобщее разоружение 
и  мир, говорит Г. Фучикова.

—  Чтобы загребать баснословные 
прибыли, —  заявляет цейлонский де
легат Геджа Гунавардена, —  капи
талистические монополии раздувают 
гонку вооружений. Они делают это 
через правительства, которыми, по 
существу, управляют те же монопо
лии, и народ, к  сожалению, не имеет 
возможности сказать свое слово в 
этом вопросе. Торговцы смертью —  ̂
фабриканты оружия, монополий, по
рождающие гонку вооружений, долж
ны быть сметены со сцены йсторйи. 
Силы прогресса призваны обёспёчйть 
мир на земле.

—  Мысли и чувства совётских лю
дей о разоружении и национальной 
независимости совпадают с вашими 
мыслями и чувствами, —  заявил 
советский историк профессор Н. Мат- 
ковский. Оратор подчеркнул, что 
борьба за национальную независи
мость органически переплетается с 
борьбой за всеобщее разоруженйё.

Присутствующие аплодисментами 
встретили слова проф. Матковского 
о.том, что Советский Союз будет ока
зывать народам, борющимся за свое 
освобождение, не только моральную 
поддержку, но и помогать им всеми 
доступными средствами.

^  Нам недостаточно нашей неза
висимости, —  говорит представитель 
Танганьики Рввгазира, —  мы не бу
дем считать себя свободными до тех 
пор, пока не станет свободной вся 
Африка. Колониализм И империализм, 
подчеркнул он, —  величайшая опас
ность для всего человечества.

С большим интересом участниками' 
заседания было выслушано выступле
ние делегата из Ганы Н. Уэлбвна. Он 
сказал, что народ Ганы, недавно об
ретший независимость, твердо стоит 
за разоружение. Вопросы независимо
сти и  разоружения тесно связаны 
между собой. Если бы колониальные 
державы не имели оружия, они не 
могли бы нас поработить, поэтому Мы 
говорим: надо требовать всеобщего и 
полного разоружения, выбить оружие 
из рук колониалистов. Современная 
история показывает, что даже стра
ны, добившиеся независимости, не 
могут быть спокойны за свою свобо
ду, так  как  пока оружие в руках  ко
лониалистов, последние будут стре
миться лишить народы, завоевавшие 
независимость, этого большого блага. 
Пример тому —  события в Конго. 
После того, как эта страна добилась 
независимости, бельгийские колони
заторы пришли туда с оружиём и при 
поддержке колониалистов других 
стран развязали там междоуЬобйЦу, 
убили Лумумбу, погубили суверени
тет страны. Именно поэтому мы, стра
ны, обретшие наконец свободу и  не

зависимость, твердо высказываемся 

за разоружение. Мы нёпоколёбиМо 

верим, что придет такое время, когда 

это станет возможным. Разоружение 

безусловно ослабит мировой ймпёрйа- 

лизм и  в то же время оно улучш ит 

жизнь народов. Современная история 

учит нас, что страны, добившиеся 

-свободы и независимости, немедленно 

должны включаться в борьбу за раз

оружение, чтобы не давать оружия в 

руки  империалистам. История с Кон

го не должна повториться с другими 

странами, получившими независи

мость.

Необходимо перестроить Организа

цию Объединенных Наций. Она Дол

жна помогать народам, завоевавшим 

суверенитет, охранять и.х свободу и 
независимость от посягательств из

вне. Делегат Ганы призывает далёе 

участников конгресса добиваться 

единства действий в вопросе разор'у- 

лсения, во имя свободы и независи

мости народов.

(Окончание на 3-й стр.).
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Всемирный конгресс за всеобщее 
разоружение и мир

(Окончание. Начало на 1, 2-й стр.).

По мнению делегата Индии профес

сора Д. Д. Носамби, существует не

которое противоречие между разору

жением и национально-освободитель

ным движением. Он сказал, что стра

ны, завоевавшие независимость, дол

ж ны  иметь оружие для того, чтобы 

ее защищать. Делегация Индии, заяв

ляет Косамби, решительно выступает 

за ликвидацию иностранный военных 

баз и  вывод всех чужеземных войск 

с территорий й у г и х  стран, так как 

онй препятствуют национально-осво

бодительной борьбе народов. В  то же 

время он подчеркнул необходимость 

работы сторонников мира и  борцов 

за национальное освобождение зави 

симых стран среди войск Иностран- 

Hbtx государств, находящихся на тер

ритории этих государств. Эту работу, 

сказал он, мы должны проводить для 

того, чтобы иностранные солдаты, на. 

ходящиеся в угнетенных и зависи' 

мых странах,, поняли, каким целям 

онй служат.

Выступивш ая затем советская пи

сательница Ванда Василевская отме 

чает, что между разоружением и дви

жением народен за национальное ос

вобождение и независимость никакого 

противоречия нет. Если у  дракона 

вЫ^йать зубы, говорит она, он пере

станет кусаться. Так же народы дол

ж ны  поступить и с империализмом. 

ЛищеннЫй оружия массового уничто

жения, империализм не сможет про

тиводействовать борьбе народов за 

национальное освобождение, незави

симость и мир. В  подтверждение сво

ей мысли Ванда Василевская приво 

дит много примеров. Она, в частно

сти, ссылается на то, что диктатор-’ 

скИе режимы в странах Латинской 

Америки и Азии держатся лишь бла

годаря вооруженной помощи империа-

. ЛЙГТПВ

Китайский писатель 'Ян Шь гово

рит о поддержке национально-освобо

дительной борьбы угнетенных и»зави- 

СИ.ЙЫХ стран и народов. Китайский 

народ, заявил он; торжественно кля

нется, что он будет всемерно поД' 

де^жйвать борьбу народов за нацио

нальное освобождение. Ян Шо ука

зал, что в борьбе за всеобщее разору

жение и мир необходимо сочетать са

мые разнообразные формы и методы 

борьбы.

—  Наша общая борьба— это про

тиводействие политике войны и аг

рессии, которую проводят Империали

стические страны во главе с СШ А, 

—  говорит Я н  Шо.

Касаясь выступлений делегатов 

Индии и Португалии на заседании 

комиссии, оратор подчеркивает, что 

китайский народ искренне поддержи

вает борьбу других народов за лик

видацию Иностранных военных баз 

на всех континентах. Он отмечает, 

что единый фронт борьбы за свободу 

и независимость, который создают 

сегодня народы всего земного шара, 
позволяет наносить сокрушительнее 
улары по заговорам врагов мира.

Многие замечания, которые дела
лись здесь друзьями в ходе дискус
сии, отметил представитель Китай
ской Народной Республики, еще раз 
свидетельствуют о том, что ййр, раз
оружение, национально-освободи- ] 
тельная борьба самым тесным обра
зом связаны друг с другом.

Выступает посланец народной Мон
голии поэт Ч. Чимид. Он говорит, что 
его страна, отмечающая сегодня 41-ю  i 
годовщину народной революции, яв-* 
ляет собой яркий пример процветания 
в условиях мира и национальной не
зависимости. Мир и разоружение —  ̂
самое сокровенное желание моего на
рода, подчеркнул Ч. Чймид.

Представительница американской 
делегации г-жа Луиза Паттерсон за
являет, что борьба против войны —  
это по существу борьба против расо
вой дискриминации. Это мы в Соеди- 
н и н ы х  Ш татах Америки чувствуем 
особенно остро, подчеркивает она.

О борьбе народа Бразилии за мир 

рассказал бразильский делегат Г. де| 
Сиза Фило. Наш народ считает, ска-) 

зал он, что оружие надо вырвать из 

рук империализма, чтобы империа

листы не могли больше порабощать | 

народы; Наша общая задача —  no- j 

кончить с поджигателями войны во 

всем мире. Это заявление, поддерлсал *

делегат из ГДР Г. БудцисЛавский. Он

высказался за ликвидацию опорных) 

пунктов НАТО в Западном Берлине, j 

за ликвидацию военных баз импёриа-; 

листических держав в других районах! 

земного шара. |

Сердечный прйвет представителям 

стран, завоевавших независимость, 

передал от имени народов Кубы деле

гат борцов за мир этой республики 

Сантьяго Фрайле. Наш народ едино

душен в борьбе за мир во всем ми

ре, подчеркнул он. Кубинский деле

гат предложил провести в Гаване кон

ференцию трех материков —  Афри

ки, Азии и Латинской Америки —  

для выработки совместных действий 

Б борьбе против империализма.

Мы горячо приветствуем речь 

Председателя Совета Министров СССР 

Н. С. Хрущева на специальном засе

дании конгресса. Мы считаем, что] 

эта речь явится огромным вкладом в 

борьбу за всеобщее разоружение и на

циональную независимость народов, 

сказал в своем выступлении предста

витель ДРБ Фам Вон Хонг. Он под

черкнул, что правительство его стра

ны проводит миролюбивую политику, 

строго придерживается женевских со

глашений. Оратор сурово осудил по

литику нгодйньдьемовцев и их амери

канских хозяев, установивших в Ю ж

ном Вьетнаме режим кровавого тер
рора. Американские империалисты, 

сказал он̂  ведут необъявленную вой

ну против народа Южного Вьетнама, 

прибегая к варварским методам. Фам 

Вон Хонг призвал конгресс оказать 

поддержку справедливой борьбе Ю ж

ного Вьетнама за свободу.

Делегат Верхней Вольты Диара 
Анаду обратился ко всем борцам за 

мир с призывом поддержать движе

ние африканских народов за незави

симость и мир.

Наш конгресс несомненно явится 

важной вехой в борьбе народов за 

мир, заявил представитель Кении 

Б. М. Кагья.
Более сорока ораторов выступили 

в общей дискуссии на заседании ко

миссии «Разоружение и  национальная 

независимость». Обсуждение этого 

вопроса продолжалось в двух подко

миссиях.

МОСКВА, июля. (ТАСС). Де

легаты конгресса —  участники дис

куссии в подкомиссии, изучавшей 

вопрос «Политическая и  экономиче

ская независимость и  проблема раз

оружения», отмечали, что разоруже

ние —  необходимый фактор незави

симости, ибо оружие может быть в 

любой момент применено империа

листами против стран, обретших су

веренитет. Об этом говорили делега

ты Южно-Африканской Республики, 

Мозамбика, Лаоса; Великобритании, 

Занзибара, Австралии и других 

стран.

В  заключение дискуссии участни

ки  этой подкомиссии выделили двух 

докладчиков, которым предложено 

сделать сообщения на пленарных за

седаниях конгресса по обсужденным 

проблемам

В другой подкомиссии, обсуждав
шей вопрос о военных пактах и ба
зах и связанных с этим проблемах 
разоружения, отмеча.чось, что воен
ные пакты  и базы, созданные импе
риалистами на чуж их территориях^, 
являются не только своеобразной 
формой колониализма, но представ
ляют прямую угрозу миру во всем 
мире. Многие делегаты говорили о 
том, что отношения между Государ
ствами должны регулироваться не 
военными пактами, а пактами друж
бы.

Делегатка от Новой Зеландии 
миссис Гоулд предложила заключить 
пакт дружбы медаду народами Юго- 
Восточной Азии. Такой пакт упрочил 
бы мир в этой части земного шара.

Насиб Немар (Ливан! призвал 
развернуть широкую борьбу за лик
видацию сети военных баз, созда
ваемых империалистами на йност-- 
ранных территориях. Он отметил, 
что военные базы, которые амери
канские. им’периа.чйсты насаждают в': 
районе Средиземного моря, угрожа
ют не только независимости Ливана, 
Сирии, но и других арабских стран. 
За немедленную ликвидацию воен
ных баз империалистов высказались 
представители Болгарии, Мексики, 
Корейской Народно-Демократической 
Республики и других государств.

Ряд участников дискуссии обра
тил внимание делегатов конгресса 
на опасность для мира агрессивных 
действий СШ А. Делегатка из Южного 
Вьетнама Ма Тхи Чу сказала: «Я
хочу предупредить общественное 
мнение земли о том, что американ
ские империалисты хотят применить 
в Южном Вьетнаме химическое ору
жие. Тем, кому дороги мир и счастье 
людей, должны предупредить это 
злодеяние».

Участники  дискуссии во второй 
подкомиссии приняли резолюцию, 
которую решили довести до сведе
ния всех участников конгресса на 
его очередном пленарном заседа
нии.

В комиссии „Разоружение и проблемы 
права, культуры, морали"

МОСКВА, 11 июля. (ТАСС). Мо

ральные, культурные, медицинские 

и юридические аспекты проблемы 

разоружения интересуют очень мно

гих делегатов конгресса. Вот почему 

10  июля в Центральном доме архи

тектора, где начала свою работу 
четвёртая комиссия, призванная об- 
су|йТь эти вопросы, в зале не было 
свободных мест. Присутствовало 
свыше 400  человек. Среди них —  
парламентарии, профсоюзные деяте
ли, юристы, ученые, писатели, ж ур
налисты, мастера искусств, работ
ники просвещения, религиозные 
деятели, руководители молодежных 
ергаййзаций.

Коййссия избрала президиум в 
составе представителей СШ А, СССР, 
Канады, Чехословакии, Японии, Ма
ли, Франции, ФРГ, Индии.

Образованы три подкомиссии: по 
вопросам морали, юридическая, по 
вепросам культуры .

Председательствующий доктор фи
лософии Стюарт Иннерст (СШ А) в 
своей вступительной речи подчерк
нул необходимость сплочения всего 
человечества. Каждый человек,^ за
являет Иннерст, должен чувствовать 
себя гражданином всего мира.

Американский делегат предложил 
разработать и  осуществить годичную 
программу по борьбе с болезнями. 
По мнению оратора, следовало бы 
также разработать программы ликви
даций голода на зёмле й  ликвидации 
неграмотности населения. Это, по 
его словам, наиболее важные проб
лемы.

Делегаты из Мадагаскара, Англии, 
Чехословакии, Федеративной Рес
публики Германии касались различ
ных вопросов. Они говорили, в ча
стности, о проблемах «холодной 
войны», о необходимости запретить 
пропаганду Войны, добившись соот
ветствующего закона.

Советский делегат академик А. В. 
Топчиев выступил с сообщением на 
тему «Аморальный характер войны».

—  Я  хотел бы отметить, —  ска
зал он, —  что в борьбе за мир мы 
часто Ш  это вполне оправданно й 
справедливо) обращаемся к  рассуд
ку  и разуму, но мало, пожалуй, об
ращаемся еще к  морально-этическо
му аспекту, недостаточно апеллиру
ем к  чувствам людей, их нравствен
ным началам. А  это особенно важно 
в связи с тем, что сторонники войны 
делают ставку на растление душ 
людей, на их самые низменные ин

стинкты . Враги мира понимают, что 

Чем крепче нравственные устои лю

дей, тем труднее добиться развязы

вания войны. Вот почему онй гото

вы идти по стопам Гитлера, который 

говорил, что освобождает человека 

бт химеры, которая называется со

вестью.

В  одном американском журнале 

опубликован отзыв на недавно вы

шедшую книгу «Наследие Хироси

мы» так называемого отца амери

канской водородной бомбы Теллера. 

Автор статьи не без симпатии харак

теризует Теллера и  говорит, что уче

ный хотел бы видеть бомбу поболь

ше, более сильного и глубокого дей

ствия, хотел бы видеть наших детей 

под землей, обучающихся в подзем

ных школах.

Что можно сказать, продолжает 

советский академик, об ученых, ко

торые отдают свои знания осуществ

лению безумных проектов, которые 

грозят увлечь за собой в могилу 

многие сотни миллионов ни в чем не 
повинных людей?

К  сожалению, преступные замыс
лы против человечества не остают
ся словами. Американские милита
ристы взорвали атомную бомбу в 
космосе; Радиоактивная пыль этого 
взрыва, подчеркивает делегат, от
равляет не только космос, но и по
литическую, моральную атмосферу 
планеты.

Мало осудить войну как  преступ
ление, наносящее несоизмеримый 
материальный ущерб обществу, про
должает А. В. Топчиев, надо заклей
мить ее как  преступное деяние, раз
лагающее нравственные основы 
человеческого существования. Агрес
сивная война аморальна, ибо она 
противоречит основному призванию 
человека: создавать новые матери
альные и духовные ценности, подни
мающие человечество на высшую 
ступень. Война аморальна, потому 
что требует себе в жертву самое 
ценное, что есть у  человека, —  его 
жизнь. Только в двух мировых вой
нах нашей эпохи погибло 60  милли
онов человек. Это население боль

шой европейской страны. Это люди, 
которые могли бы долГо й  с пользой 
трудиться на благо общества.

Оратор нарисовал картину разру
шений, «оторые принесла последняя 
мировая война. В  СССР гитлеровские 
захватчики сожгли и  разрушили 
l . f l O  городов, более 70  тысяч сел и 
деревень, лишили крова 25  миллйо- 
1НОВ человек. Общий ущерб, нанесен
ный советскому народу, составил 
астрономическую цифру —  2 трил
лиона 569 миллиардов рублей в ста
ром исчислении.

Материальный и моральный 
ущерб, нанесенный человечеству в 
результате всех известных до сих 
пор войн, меркнет по сравнению с 
опасностями, которыми чревата 
угроза мирового термоядерного кон
фликта.

Как  ученый я  полностью отдаю 
себе отчет в опасностях современной 
войны, сказал академик А. В. То'П- 
чиев. Как гражданин Советского 
Союза я горжусь, что мое правитель
ство яв.чяется активным борцом за 
мирное сосуществование народов, 
инициатором государственной про
граммы всеобщего и полного разору
жения под строгим международным 
контролем. '

—  Вы  слышали речь главы ' '  на
шего правительств^ Никиты  Сергее
вича Хрущева и могли еще раз убе
диться, как  искренне и горячо, еди
нодушно наш парод и наше прави
тельство стремятся к  миру, к  всеоб
щему и полному разоружению. Мои 
сограждане преданы идеалам сози
дательного труда. Девиз жизни, 
творчества нашего народа: Мир,
Труд, Свобода, Равенство, Братство и 
Счастье всех народов.

Аплодисментами присутствующих 
было встречено предложение профес
сора В. Кнаппа (Чехословакия) за
претить 'Поенную пропаганду, про
возгласить ее во всех странах уго
ловным преступлением.

Выступая в подкомиссии по 
вопросам культуры , советский писа
тель Борис Полевой начал свое вы 
ступление с невероятной, по его сло
вам, но все-таки совершенно реаль
ной истории о том, как был возвра
щен к  жизни тяжело раненный при 
автомобильной катастрофе знамени
тый советский физик Л. Д. Ландау. 
Полевой рассказал, что когда весть 
о несчастье, случившемся с Ландау, 
облетела мир, то вместе с советски
ми медиками и физиками в борьбу за 
его жизнь включились крупнейшие 
ученые мира. Люди огромных науч
ных авторитетов привели в движение 

медицину своих стран. Ландау уми

рал несколько раз, и ученые не

сколько раз возвращали ему жизнь. 

И свершилось чудо науки, —  сказал 

Полевой. —  Вероятно, уже скоро 

Л. Д. Ландау сможет вернуться и к 

работе.

Б. Н. Полевой подчеркнул, что 

этот пример показывает, какой ог

ромной силой обладают люди, когда 

они объединяются в борьбе за дости

жение высокой гуманной цели. А 

есть ли более важная, более гуман

ная цель, чем спасти человека от 

ядерной бомбы! Советский писатель 

выразил твердую уверенность, что 

представители интеллигенции могут 

сделать многое, чтобы добиться этой 

цели. Он напомнил о фильме амери

канца Стенли Крамера «На послед- 

ц,ем берегу» и о пьесе турецкого по

эта Назыма Хйкмета «Дамоклов 

меч».' Эти два примера показывают, 

как произведения искусства пробуж

дают у людей ненависть к  атомной 

войне,' горячее желание бороться 

против нее.

Сохранить мир, заявил Полевой, 

мы, люди, можем только, если креп

ко возьмемся за руки, постаравшись 

забыть то, что нас разделяет, и 

помня лишь о том, что соединяет 

нас, всех здравомыслящих людей 

земли, одна забота —  спасти чело

вечество от войн.

Б. Н. Полевой пожелал, чтобы в 

рекомендации комиссии конгрессу 

было зафиксировано единодушно вы 

раженное отвращение к «холодной 

войне» в любых формах, чтобы она 

была объявлена вне закона, а любая 

пропаганда войны во всех странах 

считалась, бы тяжким преступлени

ем. Он предложил призвать работни

ков литературы, искусства и науки 

к  тому, чтобы они своими произве

дениями, всеми своими выступлени

ями воспитывали людей в духе мира 

и взаимного понимания.

V
МОСКВА, 12 июля. (ТАСС). Сего

дня в Кремлевском Дворце съездов 

возобновились пленарные заседания 

Всемирного конгресса за всеобщее 
разоружение и мир.

Накануне весь день работали 

4 комиссии конгресса, в которых о6- 

суждалиеь различные аспекты раз
оружения.

ПУСТЬ ЖЕ НАБАТ НОНГРЕССА 
ПРОЗВУЧИТ НАД ВСЕЙ ВСЕЛЕННОЙ

ВОЛНУЮЩАЯ РЕЧЬ

ВАРШАВА, 10 июля. (ТАСС). 
Все 1радиостанции Польши тран
слировали сегодня из Москвы речь 
Н. С. Хрущева на Конгрессе за 
всеобщее разоружение и мир.

Голос глав^ Советского прави
тельства, неутомимого борца -за 
мир, за претворение в жизнь все
общего и полного разоружения, за 
осуществление идеи мирного сосу
ществования государств с различ
ным общественным строем слуша
ли во всех уголках Польши. Яркая, 
аргументированная речь Н. С. Хру
щева глубоко взволновала поль
ских радиослуша'Гблей.

В этот же день изложение речи 
Н. С. Хрущева передавалось по 
польскому телевидению и радио. 
Комментаторы в своих выступле
ниях подчеркивают слова главы 
Советского правительства о то:и, 
что Советское государство роди
лось со знаменитым лениноким 
декретом о мире и что Советсиий 
Союз стоял, стоит и будет стоять 
на лениноких принципах мирного 
сосуществования.

ЯСНАЯ И УБЕДИТЕЛЬНАЯ 
ПОЗИЦИЯ

БУХАРЕСТ, 11 июля. (ТАСС). 
Большой интерес у трудящихся 
Румынской ,Народной Республики 
вызвала речь Н. С. Хрущева на 
Всемирном конгрессе за всеобщее 
разоружение и мир в Москве. Она 
передавалась вчера всеми радио- 
станция:йи республики.

Сегодня центральные бухарест
ские газеты публикуют изложение 
речи Н. С. Хрущева под крупным 
заголовком: «Всеобщее и полнре 
разоружение — гарантия мира и 
безопасности всех народов».

Комментируя' речь, газета 
«Скынтейя» пишет, что в своем вы
ступлении Н. С. Хрущев ясно и 
убедительно изложил позицию 
Коммунистической партии Совет
ского Союза, Советского прави
тельства, в основе которой лежит 
неустанная борьба за предотвра
щение мировой войны, за защиту 
и укрепление мира, за осуществле
ние всеобщего и полного разоруже
ния — радикального средства для 
ликвидации опасности ядерной ка
тастрофы.
СТРАСТНЫЙ ПРИЗЫВ К МИРУ

БЕРЛИН. 11 июля. (ТАСС). 
Речь Н. С. Хрущева на Всемирном 
конгрессе за всеобщее разоружение 
и мир 'приковала к себе внимание 
общественности ГДР. Газеты сооб
щают о выступлении главы Совет
ского, правительства на, перв̂ >1х по
лосах. Под заголовком «Настоя- 
тельньгй призыв Н. С. Хрущева на 
AIocKOBCKOM всемирном конгрессе» 
газета «Нейес Дейчланд» публику
ет Изложение речи Н. С. Хрущева, 
выделяя его слова о том, что борь
ба за всеобщее и полное разоруже
ние становится первейшим долгом 
всех миролюбивых сил. Мирное 
урегулирование с Германией и нор
мализация на этой основе положе
ния в Западном Берлине создали 
бы хорошую базу для продвиже
ния вперед и дела разоружения, 
выделяет газета слова из заявле
ния Н. С. Хрущева.

Оккупационные войска в Запад
ном Берлине должны быть замене
ны войсками Норвегии и Дании 
или же Бельгии и Голландии, а 
также войсками Польши и Чехосло
вакии, под флагом ООН, отмечает 
газета.

Газета «Берлинер цейтунг» под
черкивает, что когда в переполнен
ном зале Кремлевского Дворца 
съездов перед делегатами Всемир
ного конгресса выступал Н. С. Хру
щев, каждый находившийся в зале 
чувствовал, что это говорит глава 
правительства' первой в истории 
социалистической страны, который 
всю свою энергию отдает делу за
щиты мира. Вот почему первой ре
акцией на эту историческую речь 
советского государственного деяте
ля была буря аплодисментов, ова
ция, свидетельствующая о том, что 
страстный призыв к борьбе за со
хранение и обеспечение мира нашел 
самый живой отклик в сердцах по
сланцев народов мира.

УСИЛИТЬ БОРЬБУ!

БЕЛГРАД, 11 июля. (ТАСС). 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев обратился ко 
всем народам нашей планеты с при
зывом усилить борьбу за разоруже
ние и обеспечение мира. — этими 
словами газета «Борба» открывает 
свое сообщение о речи главы Со
ветского правительства на Всемир
ном конгрессе в Кремлевском 
Дворце съездов.

От имени правительства СССР 
Н. С. Хрущев заверил, что Совет
ский Союз и впредь будет реши
тельно и последовательно прово
дить политику мира и мирного со
существования, продолжает газе
та. Вместе с тем он заявил, что при 
нынешнем международном положе
нии, учитывая современные усло
вия, Советский Союз вынужден 
укреплять и совершенствовать 
свою оборонную мощь не только в 
собственных интересах, но и в ин
тересах всего человечества. 
Н. С. Хрущев особенно резко осу
дил американский ядерный взрьш в 
космосе, назвав его вызовом чело
вечеству.

Газета «Политика» отмечает, что 
Н. С. Хрущев выразил готовность 
Советского Союза добиваться со
гласованных формулировок, касаю
щихся ■ разоружения, готовность 
пойти на компромисс при условии, 
если это поможет делу всеобщего 
разоружения.

Говоря о необходимости разре
шения германского и берлинекего 
вопросов, Н. С. Хрущев напомнил, 
что это привело бы к ослаблению, 
международной напряженности.

способствовало бы урегулирова
нию таких проблем, как разоруже
ние. Н. С. Хрущйв вновь подчерки
вает, что подлинным Футем обеспе
чения мира является путь всеобще
го и полного разоружения, пишет 
«Политика».

ИЛЛЮЗИИ США — ОПАСНЫ

ДЕЛИ, 11 июля. (ТАСС). Ин
дийские газеты помещают подроб
ное изложение речи главы Совет
ского правительства на Всемирном 
конгрессе, подчеркивая его слова о 
том, что Советский Союз «стоял, 
стоит и будет стоять на лениноких 
принципах мирного сосуществова
ния».

Широкий отклик на страницах 
газет находит позиция Советского 
Союза по вопросу о всеобщем и 
полном разоружении, изложенная 
в речи Председателя Совета Мини
стров СССР. Большое место в со
общениях печати занимают выска
зывания Н. С. Хрущева о том, что̂  
Соединенные Штаты проводят по
литику, направленную' Ha разясига- 
ние войнЬ! и гонку вооружений.

Газета «Стейтомен» отмечает, 
что Н. С. Хрущев предупредил об 
опасности войны, так как агрес
сивные силы Запада ведут подго
товку к развязыванию войны. В 
связи с этим газеты особо подчер
кивают заявление главы Советской 
го правительства по поводу мни
мого военного превосходства США 
над Советским Союзом. Иллюзии* 
США в отношении своего военно
го правосходства осмеяны, пишет в 
заголовке «Индиан экспресс», от
мечая, что подобные иллюзии пред
ставляют серьезную угрозу миру 
во всем мире.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВЕНА, 11 июля. (ТАСС). Речь 
И. С. Хрущева на Всемирном кон
грессе за всеобщее разоружание и 
мир в Москве — центральная тема 
сегодняшних венских газет. Поме
щая изложение речи главы Совет- 
окого правительства на первых 
страницах, газеты особо выделяют 
высказывания Н. С. Хрущева отно
сительно нормализации положения 
в Западном Берлине. «Нейес эстер- 
рейх» подчеркивает предложение о 
выводе из Западного Берлина ок
купационных войск западных дер
жав и замене их подразделения- 
.ми, которые находились бы под 
флагом ООН.

«СЕРЬЕЗНОЕ
ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ»

ПАРИЖ, 11 июля. (ТАСС). Речь 
Н. С. Хрущева на Всемирном кон
грессе за всеобщее разоружение и 
мир занимает центральное ms(jto на 
страницах парижских газёт-.' Буржу
азная печать уделяет особенно 
большое внимание положениям ре
чи, касающимся Западного Берли
на.

Газета «Фигаро» воспроизводит 
официозное сообщение, которое 
распространялось агентством
Франс Пресс сразу же после вы
ступления главы Советского прави
тельства на конгрессе. В сообще
нии говорится, что, по мнению «ав
торитетных кругов» Франции, пред
ложения П . С. Хрущева «не могут 
служить приемлемой основой» для 
нормализации положения в Запад
ном Берлине. Западные Державы, 
как видно из этого сообщения, ни в 
коем случае не намерены изменить 
свою давно устаревшую позицию в 
вопросе о союзнических «правах» 
в Берлине, на которые они ссыла
ются, чтобы сохратть режим воен
ной оккупации города.

Именно в духе этого официозно
го сообщения обозреватели буржу
азных газет стараются толковать 
содержащиеся в речи Н. С. Хруще: 
ва предложения. При этом они уве
ряю*' своих читателей, что речь не 
вносит «ничего нового».

Газета «Юманите» поместила 
под крупным ■^аколо'вком большие 
выдержки из речи Н. С. Хрущева. 
Московский корреспондент газеты 
Пьер Куртад называет предложе
ния Н. С. Хрущева призывами к 
единству и действию для защиты 
мира. Он приводит слова главы Со
ветского правительства о том, что 
.многие люди в странах Запада еще 
не осознали всей глубины опасно
сти термоядерной войны. «Это 
серьезное предостережение, — под
черкивает Куртад, — должно быть 
услышано^.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ТОКИО. 11 июля. (ТАСС). С не
терпением ожидавшееся в Японии 
выступление главы Советского пра
вительства Н. С. Хрущева на Все
мирном конгрессе за всеобщее раз
оружение и мир сразу же оказа
лось в центре внимания японской 
общественносхи. Все центральные 
газеты публикуют речь Н. С. Хру
щева в подробном изложении на 
видных местах. В заголовках га
зеты подчеркивают: «Хрущев пре
дупреждает об опасности войны»; 
(«Асахи»), «Хрущев выражает на
дежду на принятие плана всеобще
го и полного разоружения» («Иоми- 
ури»), «Советский Союз располага
ет протйворакетны.ми средствами 
(«МайнИти»), «Новое предложение 
о Западном Берлине» («Санкэй»).

Газета «Токио симбун» в под
робном изложении речи Н. С. Хру
щева выделяет следующие момен
ты: США разжигают ядерную вой
ну; полное разоружение может 
быть осуществлено в четыре года; 
Советский Союз вынужден укре- 
Ш1ть свою оборонную мощь; необ
ходимо ускорить решение берлин
ской проблемы.

Газета «Санкэй синбун» в ком
ментарии к речи Н. С. Хрущева об
ращает внимание на то, что Совет
ский Союз обогнал США в созда
нии решающего противоракётНого 
оружия и что Хрущев предложил 
новое решение вопроса о Западном 
Берлине,

ПУТЬ к  ПОДЛИННОМУ МИРУ

КАНБЕРРА, 11 июля. (ТАСС), 
Выступление Председателя Совеа'а 
(Министров Н. С. Хрущева на Все
мирном конгрессе за всеобщее раз
оружение и мир встречено в Авст- 
'ралии с исключительньш интаре- 
‘сом. Все австралийские газеты на 
самых видных местах помещают 
изложение выступления руководи
теля Советского правительства. Из- 
‘‘ложение выступления Н. С. Хру
щева неоднократно передавалось 
■по австралийскому радио и телеви
дению. Одна из самых влиятель
ных австралийских газет мель
бурнская «Эйдж» поместила на 
двух полосах подробное изложение 
выступления Н. С. Хрущева.

Как отмечают многие обозрева
тели, впервые австра.чийская пе
чать проявляет такое большое вни
мание к выступлению руководителя 
правительства Советского Союза. 
Такой небывалый интерес здесь 
объясняют тем, что выступлеяйё 
Н. С. Хрущева затрагивает самыёг 
животрепещущие проблемы совре
менности, намечает пути устране
ния угрозы, новой войны.

«■Советский премьер предупреж
дает об опасности воэникновеийя 
новой мировой войны», — заявля
ет газета «Эйдж», «Всеобщее и 
полное разоружение — путь к под
линному миру, заявляет Хрущев», 
— указывает та же газета. Многие 
газеты приводят предложения Со
ветского Союза по разоружению, 
содержащиеся в выступления 
Н. С. Хрущева.

НА ВИДНЫХ МЕСТАХ

ЛОНДОН, 11 июля. (ТАСС), 
Боль'шинство английских газет на 
видных местах опубликовало сооб
щения о речи Председателя Сове
та Министров СССР Н. С. Хруще
ва на Все.мирном конгрессе за все
общее разоружение и .мир в Моск
ве. Газеты «Таймс» и «Дейли уор- 
кар» пО'Мещают подробное изложе
ние речи Н. С. Хрущева, в которое 
включены ее основные положения. 
Более краткие изложения пуАпику- 
ют консервативные «Дейли теле
граф» и «Дейли экспресс» и либе
ральная «Гардиан». Исключение 
составляют газеты «Дейли геральд» 
и «Дейли миррор», которые обыч
но отражают точку зрения лейбо
ристской партии. Не поместив да
же простого изложения речи Пред
седателя Совета Министров СССР, 
они в.место этого выступают со 
злобными комментариями, пред
ставляющими эту речь в искажен
ном свете.

«Дейли уоркер» публикует из
ложение речи Н, С. Хрущева на 
самом видном месте. В заголовках 
и вступительных абзацах газета 
выделяет призыв Председателя Со
вета Министров СССР к созданию 
«подлинно всемирного ангивоённо- 
го союза народов», предложение 
главы Советского правительства 
отнбсительно Западного Берлина и 
предостережение Н. С. Хрущева о 
том, что «нет и фатальной неиз
бежности мира».

Эти же моменты отмечают в сво
их сообщениях и другие газеты. 
Многие из них выделяют критиче
ские замечания Н. С. Хрущева о 
предложенных американским мини
стром обороны Макнамарой так на
зываемых «правилах ведения ядер
ной войны».

Основное внимание в коммента
риях газет уделяется предложению 
главы Советского правительства о 
размещении в Западном Берлине 
под флагом ООН войск Норвегии и 
Дании или Бельгии и Голландии, а 
также войск Польши и Чехослова
кии. «Советский план замены войск 
в Западном Берлине. Г-н Хрущев 
Нредлагает послать контингент из 
мальгх государств», — гласит заго
ловок в «Таймс». Однако, коммен
тируя это предложение, англий
ские буржуазные газеты заявляют 
о его «неприемлемости» и высказы
ваются в плане отрицательной ре
акции на это предложение англий
ских официальных кругов.

«ХРУЩЕВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
ОБ ОПАСНОСТИ»

ДАМАСК, 11 июля. (ТАСС). Всё 
дамасские газеты помещают сегод
ня в изложении речь главы Совет
ского правительства Н. С. Хрущева 
на заседании Всемирного конгрёе- 
са за всеобщее разоружение и мир. 
крупные заголовки, набранные во 
всю полосу первых страниц газет, 
гласят: «Хрущев предупреждает об 
опасности войны й выдвигает но
вые предложения» («Ан-наср»), 
«Хрущев заявляет, что миру угро
жает истребительная атомная вой
на, и говорит о мероприятиях, ко
торые готовят США и страны Ат
лантического пакта для втягивания 
человечества в пучину войны» 
(«Аль-айям»),

Газеты особенно выделяют тё 
места в выступлении Н. С. Хруще
ва, где он говорит о значении уси
лий народов предотвратить войну й 
об их борьбе за мир.

ОТКЛИКИ в  КУБЕ
ГАВАНА. 11 июля. (ТАСС). 

Речь Председателя Совета Минист- 
,р'ов СССР Н. С. Хрущева на Все
мирном конгрессе за всеобщее 
разоружение и мир — в центре 
внимания общественности кубы. 
Многочисленные радиостанции Га
ваны несколько раз передавали из
ложение речи Н. С. Хрущева, вы
деляя те места, где он говорит о су
ществовании опасности третьей ми
ровой войны и возможности избе
жать ее, если народы всего мира 
будут решительно бороться за р,чз6- 
ружение и мир.

Газета «Диарио де ла Тарде» 
изложение речи Н. С. Хрущева 
опубликовала под крупным заго
ловком: «Существует опасность
третьей мировой войны. Человече
ство может быть ввергнуто в про
пасть, если не будут приняты не
обходимые меры».
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ЕЖАУНАРОАНАЯ
ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПРОТИВ 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
П р о гр а м м н о е  з а я в л е н и е  нового  

п р е м ь е р -м и н и с т р а  Б р а з и л и и
ПРЕСЕЧЬ ПРЕСТУПНУЮ  

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

ПЕКИН, 11 июля. (ТАСС). Ком
ментируя проведение американски
ми империалистами в Тихом океа
не ядерного взрыва на большой вы
соте, сообщает агентство Синьхуа, 
обозреватель газеты «Шэньминь 
жибао» характеризует его как серь
езный вызов правительства Кенне
ди воем миролюбивым народам ми
ра и проходящему в Москве Все
мирному конгрессу за всеобщее 
разоружение и мир.

Высотный ядерный взрыв, про
изведенный США, подчеркивает 
обозреватель, в еще большей мере 
обнажил преступный план амери
канского империализма, интенсив
но готовящего ядерную__ войну. 
Ядерный взрыв на большой высоте 
нарушил ионосферу, окружающую 
земную атмосферу, прервал или 
сильно помешал радиосвязи во мно
гих районах.

Уже долгое время генералы Пен
тагона, продолжает обозреватель, 
замьппляют с помощью высотных 
ядерных взрывов нарушить связь 
и таким образом вывести из строя 
все системы сигнализации для обес
печения внезапного нападения. 
Правительство Кеннеди не только 
открыто, заявляло о своем намере
нии развязать превентив1ную ядер- 
ную войну,, но и ведет активную 
подготовку к такой войне.

Все это, отмечает обозреватель, 
со всей полнотой ■ разоблачило ли
цемерность американского империа
лизма в Вопросах запрещения ядер
ных испытаний и разоружения.

Лихорадочная подготовка прави
тельства Кеннеди к ядерной вой
не, пишет в заключение обозрева
тель, не может не вызвать серьез
ной настороженности миролюбивых 
народов всего мира. Ради защиты 
всеобщего мира народам всех стран 
осталось только решительной борь
бой обуздать преступную деятель
ность маньяков войны. Социалисти
ческому лагерю необходимо пред
принять все действенные меры для 
наращивания своей оборонной мо
щи.

н а г л ы й  в ы з о в

ВАРШАВА, 11 июля. (ТАСС). 
Польская печать гневно осуждает 
чудовищные действия американ
ских империалистических агрессо
ров. Через 2 недели, пишет «Дзен- 
ник людовы», минует 17 лет с мо
мента взрыва первой атомной бом
бы над Хиросимой. В минувший 
понедельник — 9 июля правитель
ство Соединенных Штатов второй 
раз в течение этих 17 лет берет на 
себя чудовищную ответственность, 
взрывая атомную бомбу в космиче
ском пространстве.

Американские ядерные испыта
ния В' космосе, подчеркивает газе

та- «Жолнеж вольности», трудно 
назвать иначе, чем наглый вызов, 
брошенный мировому общественно
му мне;нию. Он брошен в тот са- 
.мый день, когда в Москве начал 
работу Всемирный конгресс за все
общее разоружение и мир.

Д ЕРЗКАЯ  ПРОВОКАЦИЯ

СОФИЯ, 10 июля. (ТАСС). Сто
ронники мира в Болгарии с глубо
ким возмущением узнали, что в 
районе острова Джонстон произве
ден ядерный вз]зыв на большой 
высоте, говорится в телеграмме 
Болгарского национального комите
та защиты М!ира президенту США 
Кеннеди, переданной агентством 
БТА.

Эта дерзкая провокация в отно
шении миролюбивого человечества 
в такой момент, когда представите
ли народов пяти континентов соб
рались в Москве на Всемирный 
конгресс за всеобщее разоружение 
и мир, не принесет славы амери
канскому ‘ президенту и правитель
ству, а вызовет ненависть общест
венности всего мира.

Мы уверены также, что после 
этого взрыва с еще большей и не
преодолимой силой развернется 
борьба миролюбивого человечест
ва за предотвращение ядерной вой
ны.

ВЕЛ ИКАЯ  ОПАСНОСТЬ

МОНТЕВИДЕО, 11 июля. 
(ТАСС). «Москва — столица ми
ра», «Московский конгресс — на
дежда народов», — под такими за
головками газета «Популар» пуб
ликует сообщения о Всемирном 
конгрессе за всеобщее разоруже
ние и мир.

Газета осуждает американские 
ядерные испытания и называет 
преступлением против человечества 
проведенный США ядерный взрыв 
в космосе.

«Человечеству угрожает великая 
опасность,— заявляет газета «Эпо- 
ка». — Нужно разоружение, пов
седневная борьба за мир — каж
дый выигранный в этой борьбе день 
б,удет равносилен для человечест
ва многим годам».

ПРОТЕСТУЕТ АВСТРАЛИЯ
КАНБЕРРА, 10 июля. (ТАСС). 

После ядерного взрыва на большой 
высоте в районе острова Джон
стон подавляющее большинство ав
стралийцев с еще большей силой 
почунртвовало трагическую опас
ность проводимых Соединенными 
Штатами ядерных испытаний. 
Глубокая тревога миллионов ав
стралийцев объясняется тем, что 
австралийский континент по срав
нению с другими странами ближе 
всех расположен к острову Джон

стон, где был совершен ядерный 
взрыв.

«Никакие заверения, как бы ав
торитетны они ни были, не могут 
устранить чувство глубокого беспо
койства, охватившего весь мир в 
результате американского взрыва 
ядерной бомбы», — заявляет-сего
дня в редакционной статье сидней
ская газета «Дейли миррор».

Известный австралийский спе
циалист в области ядерной физики 
профессор Грин, выражая протест 
против ядерного взрыва, проведен
ного Соединенными Штатами над 
островом Джонстон, заявил, что 
радиоактивные осадки от этих ис
пытаний будут представлять боль
шую угрозу в течение многих лет. 
Наука не получит ничего от аме
риканских испытаний, отметил про
фессор Грин. Ученые мира осужда
ют действия Соединенных Штатов.

Австралийские газеты сегодня 
заполнены сообщениями о том, что 
американские испытания на боль
шой высоте привели к нарушению 
телеграфной, телефонной и радио
связи Австралии с Америкой, Ка
надой и другими странами. Это 
ядерное испытание нарушило меж
дународную ав'иаслужбу, связываю
щую Австралию с другими страна
ми.

Физики университета в Тасмании 
вчера ночью зафиксировали рез
кое усиление радиоакти'вносги в 
верхних слоях атмосферы сразу же 
после американского испытания. 
Кроме того, они отметили измене
ние в земном магнитном поле, ко
торое наблюдалось после ядерного 
взрыва над островом Джо,нстоя.

АКТ БЕЗРАССУД СТВА

ЛОНДОН, 10 июля. (ТАСС). 
«Американский взрыв мегатонной 
бомбы на высоте 200 миль от по
верхности земли является актом 
безрассудства», — заявил вчера 
вечером известный английский уче
ный и общественный деятель лорд 
Бертран Рассел.

«Цель этого взрыва — полу
чить сведения, которые будут со
действовать неожиданному нападе
нию Соединенных Штатов на 
СССР, — указал Рассел. — Испы
тание проведено для того, чтобы 
выяснить, окажется ли нарушение 
работы радиолокационных устано
вок, вызванное взрывом, hocthtohj 
ным для этой смертоубийственной 
цели. . ,,

Неизбежным результатом долж
но быть серьезное усиление ^подо
зрений в отношении намерений 
Соединенных Штатов. Я глубоко 
сожалею, что наше правительство 
продолжает находиться в союзе с 
правительством, ' настолько лишен
ным здравого смысла и гуманно
сти».

РИО-де-ЖАНЕЙРО, 11 июля. 
(ТАСС). Палата депутатов Нацио
нального конгресса Бразилии 10 
июля одобрила предложенную пре
зидентом Гулартом кандидатуру 
члена социал-демократической 
партии профессора права Франси. 
ско Брошадо да Роша на пост 
премьер-министра Бразилии. ■

В своей программной речи в па
лате депутатов Брошадо да Роша 
заявил, что его правительство бу
дет проводить суверенную полити
ку. которая «во внешнем мире 
должна отражать национальные 
чаяния и отвечать интересам стра
ны в соответствии с той ответст
венностью, которая ложится на

нас в совместном усилии по сохра. 
нению мира».

«Мы — сказал Брошадо да Ро
ша,—и в дальнейшем будем ориен
тироваться на сохранение нашей 
политики расширения рынков сбы
та и поддержания отношений со 
всеми странами, каким бы ни был 
их социальный строй. Мы будем 
выполнять наши обязательства, не 
отказываясь от соблюдения прин
ципа невмешательства одних стран 
в дела других и самоопреде.ления 
нарюдов».

В области внутренней политики 
Брошадо да Роша высказался за 
проведение аграрной реформы, за 
предоставление права голоса на

Проверяем подготовку к уборке урожая

Б Е З  П Е Р Е М Е Н
Богатый урожай зреет на полях 

Каргасокского района. Его надо 
убрать вовремя и без потерь. Меж
ду тем в хозяйствах Каргасокского 
района подготовку к уборке уро
жая откладывают на неопределен. 
ноё время.

Месяц назад в газете «Красное 
знамя» была опубликована кор
респонденция селькоров «В на
дежде «на авось». В ней отмеча
лось, что в ряде хозяйств Карга, 
сокского района плохо готовятся 
к жатве хлебов.

Что же изменилось за это вре
мя? Мало. Об этом говорят фак
ты, вскрытые в повторном рейде 
селькоров газеты «Красное зна. 
ия».

Как и месяц назад, в поселке 
Бондарка, центральной усадьбе 
зверосовхоза «Каргасокский», 
хлебоуборочная техника не ремон
тируется. Кузнецы все еще никак 
не закончат ремонт сенокосилок и 
конных граблей. Жатки не очище
ны от прошлогодней грязи, режу
щие аппараты у них поржавели. 
На току за поселком стоит слож. 
ная молотилка. К  ней с прошлого 
года еще не прикасались руки ме
ханизаторов. Решета молотилки 
поржавели, они не очищены от 
прошлогодней соломы. Чуть в сто
роне от молотилки стоит заросшая 
бурьяном соломорезка. Сарай, где 
должно храниться зерно, раскрыт.

Ни в одном отделении зверосов. 
хоза нет рабочих планов на пери
од уборки урожая.

Медлят с ремонтом уборочной 
н зерноочистительной техники и в 
колхозе «Заря коммунизма». 

Здесь не хватает подвод для отвоз
ки зерна с полей, но руководите
лей сельхозартели это не беспо
коит. В прошлом году в первой 
бригаде колхоза сгорел ток. К  по
стройке нового тока все еще не 
приступали.

В первой бригаде не хватает 
складских помещений. Два имею
щихся амбара настолько ветхие, 
что в них нельзя будет хранить 
зерно. Однако амбары не ремон. 
тируются. Не готовят к приемке 
зерна и сушилку.

Правление колхоза «Заря ком
мунизма» со дня на день отклады
вает составление рабочего плана 
на период уборки. Вопрос о подго
товке к уборке урожая ни на за. 
седаниях правления, ни на бригад
ных собраниях колхоза до сих пор 
не обсуждался.

— Некогда заниматься подго
товкой к уборке урожая; сенокос 
начался, — откровенно говорит 
председатель колхоза тов. Камин, 
ский.

Не лучше положение с подго
товкой к уборке урожая в колхозе 
«Новый быт». Ремонт уборочной 
техники здесь затягивают. Три 
жатки и четыре молотилки стоят 
у кузницы неисправные. В колхо
зе есть самоходный комбайн 
С-4, но им уже третий год хле
ба не убирают —  у машины по

гнута рама. Есть опасение, что и в 
этом году комбайн на уборке уро
жая использоваться не будет — 
в колхозе нет комбайнера, и ком. 
байн некому отремонтировать.

В колхозе «Новый быт» давно 
начато строительство сушилки, но 
оно затягивается. Поставлен толь
ко один сруб. Может случиться, 
что к началу уборки урожая 
строительство сушилки не будет 
закончено.

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»:
Г. БОЧКОВ, член селькоров
ского поста газеты «Красное 
знамя» в колхозе «Новый 
быт», заведующий сельской 
библиотекой; Ф. ТРУНОВ, за. 
ведующий сельским клубом 
поселка Старый Каргасок, 
селькор; Т. КУРИЛОВИЧ, 

наш собкор.

Отвечаем на письма 
читателей

ТОМСК, ПРОСПЕКТ ИМЕНИ ЛЕ
НИНА, 114, кв . 11, шоферу Л. А. 
ПОДЛЕСНОВУ.

В своем письме в редакцию  Вы 
писали о несправедливом и гр у 
бом отнош ении к  Ва|л начальника 
колонны  строительного  управле
ния ГОРЕМ-10 треста «Запсибтранс- 
строй» т. Медведева.

К а к  вы яснил наш корреспондент, 
ф акты , о ко то р ы х  Вы сообщили, 
полностью  подтвердились.

За то, что Вы отказались дать 
бензин с автом аш ины  для дру
ги х  целей, т . Медведев грубо обру
гал Вас и отстранил от работы.

Действия начальника  колонны  
обсуждены начальником  управле
ния т. Кудрявцевы м, секретарем 
партийной организации  т . Море- 
вым и председателем месткома 
проф сою за т. Андреевым и при
знаны  неправильны м и. П риказ об 
отстранении Вас от работы отме
нен.

К а к  вы яснилось, ф акты  грубо
сти со стороны  тов. Медведева 
имели место и по отно
ш ению  к  д ругим  рабочим. Началь
н и к  управления т. Кудрявцев за
явил, что на ' него за это будет на
ложено адм инистративное взы ска 
ние.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ, ПОС. СТЕ
ПАНОВНА ВЕРХНЕ-КЕТСКОГО
РАЙОНА, ТОВ. КРИВЦОВУ.

Вы писали нам о неудовлетво
рительном состоянии воспитатель
ной работы в коллективе У тки н - 
с ко го  леспромхоза, о ф актах пьян 
ства и недостойного поведения в 
семье и общ ественных местах от
дельных рабочих.

Секретарь В ерхне-Кетского рай
ком а КПСС т. С итников нам сооб
щил, что указанны е Вами ф акты  
подтвердились. Поведение Мало
феева, Ш м акова, Панова обсужда
лось на партийном  и общем собра
ниях рабочих и сл уж ащ и х У тки н - 
с ко го  леспромхоза, они наказаны .

Бюро райком а КПСС объявило 
строгий  вы говор ком м ун исту  тов. 
Черноталову. а начальник Бело- 
яровского  лесозаготовительного 
пун кта  тов. Черныш ев за п ь я н ку  
и дебош с работы снят.

В настоящее время приним аю т
ся меры по ул учш ению  воспита
тельной работы ,в коллективе лес
промхоза.

Поспешная реакция
ВАШИНГТОН, 11 июля. 

(ТАСС). Не дав себе труда даже 
более или менее внимательно про
читать речь главы Советского пра
вительства Н. С. Хрущева на Все
мирном конгрессе за всеобщее 
разоружение и мир. государствен
ный департамент США поспешил 
выступить с заявлением. Это заяв
ление нельзя расценить иначе, как 
попытку приуменьшить то огром
ное впечатление, которое произве
ло на весь мир спокойное, хорошо 
аргументированное и убедительное 
выступление Председателя СоветЦ-' 
Министров СССР.

Авторы заявления государствен
ного департамента доходят, напри
мер, до утверждения, будто ответ
ственность за проведение Соеди
ненными Штатами вызвавших не
годование во всем мире ядерных 
взрывов в космосе должна лежать 
не на США,, а на... Советском Со
юзе.

БОНН
ОТВЕРГАЕТ

БОНН, И  июля. (ТАСС). Пред-
ставитеди официального Бонна по
спешили отклонить новые предло
жения, Советского правительства 
относительно Западного Берлина, 
содержащиеся в речи Н. С. Хру
щева на Всемирном конгрессе за 
всеобщее разоружение и мир. Как 
сообщает агентство ДНА, в бонн
ских правительственных кругах 
заявили, что вопрос о ]дазц19Щениц 
в Западном Берлине оккупацион
ных войск западных держав «не 
может быть предметом перегово
ров».

Такую же точку зрения выска- 
зали и лидеры СДПГ.

Государственный департамент 
категорически отвергает выдвину
тое в речи Н. С. Хрущева и вы
звавшее большой интерес во всем 
мире конструктивное предложение 
о замене оккупационных войск 
США, Англии и Франции в Запад
ном Берлине находящимися под 
флагом ООН войсками Норвегии и 
Дании или же Бельгии и Голлан
дии, а также войсками Польши и 
Чехословакии, что должно способ
ствовать нормализации чреватого 
взрывом положения в этом городе. 
Это советское предложение, гово
рится в заявлении государственно
го департамента, не может даже 
«служить удовлетворительной ос
новой для переговоров по Берли
ну».

Причина столь поспешной и 
столь отрицательной реакции го
сударственного департамента 
США на выступление главы Со
ветского правительства заклю
чается, по-видимому, в стремлении 
сразу же задать тон всей буржуаз
ной печати, не допустить даже 
мало-мальски объективного, осве
щения ею Всемирного конгресса 
за всеобщее разоружение и мир в 
Москве и позиции Советского 
Союза в вопросе о разоружении.

выборах неграмотным, за ограни
чение права перевода за границу 
прибылей с иностранных капита
ловложений. Для осуществления 
этих реформ он предложил предо
ставить будущему кабинету чрез
вычайные полномочия.

Касаясь вопроса о том, сохра
нит ли Бразилия парламентскую 
систем5' или вернется к президент
ской форме правления, Брошадо 
да Роша сказал, что эту проблему 
решит сам народ путем плебисци
та. Конгресс, заявил он, должен 
определить наиболее подходящую 
дату для проведения плебисцита.

Планы
вашингтонских

атомщиков
ПАРИЖ, 10 июля. (ТАСС). 

Представитель американской ко
миссии по атомной энергии заявил 
в Гонолулу, что прежде чем закон
чить нынешнюю серию ядерных 
испытаний Соединенные Штаты, 
вероятно, произведут еще два или 
три ядерных взрыва на большой 
высоте в районе острова Джонсто
на.

Корреспондент агентства Франс 
Пресс сообщает, что, по словам 
представителя комиссии, один из 
этих взрывов будет произведен на 
большей высоте, чем вчерашний 
взрыв.

Запуск спутника 
связи в США

НЬЮ-ЙОРК, 11 июля. (ТАСС). 
В США с помощью ракеты «Тор- 
дельта» успешно запущен спутник 
связи «Телестар», который ис
пользуется, в частности, для эк
спериментальных передач телеви
зионных изображений на большие 
расстояния между наземными 
пунктами.

Новые ядерные взрывы
ВАШИНГТОН. 11 июля. 

(ТАСС). Соединенные Штаты про
извели , сегодня новый ядерный 
взрыв в атмосфере в районе ост
рова. Рождества. Министерство 
обороны и комиссия по атомной 
энергии сообщили, что ядерное 
устройство было сброшено с само
лета.

Это — 27-й взрыв в нынешней 
серии ядерных испытаний в атмо

сфере, начатой Соединенными 
ПЗтатами 25 апреля с. г.

ВАШИНГТОН, 11 июля. 
(ТАСС). Соединенные Штаты про
извели сегодня на испытательном 
полигоне в штате Невада новый 
взрыв ядерного устройства под 
землей. Комиссия по атомной 
энергии сообщила, что взрыв был 
произведен на очень небольшой 
глубине.

В Ростове-на-Дону прошло пер
венство РСФСР по шахматам сре
ди вузов. Команда Томского поли
технического института заняла вто
рое место и вышла в полуфинал 
первенства СССР. Самое большое 
количество очков команде принес 
Б. Кононов.

V
В сборную команду СССР по 

прыжкам с трамплина включены 
двое томичей. Это мастера спорта 
Г. Андреев и М. Аладышев. На 
днях они выехали в Кавголово (Ле-

ГАСТРОЛИ
Государственного ордена Ленина 

Бурятского театра оперы н 
балета

(в помещении драматического 
театра).

__ 13 июля — «Лебединое озеро».
Начало в 7 час 30 мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал— «Уволь
нение на берег». Сеансы: 9-30, 
11-15, 1, 2-45, 4-30, 6-15, 8. 9-45. 
Зеленый зал — «Увольнение на 
берег». Сеансы; 9, 10-45, 12-30,
2-15, 4, 5-45, 7-30, 9-15, И .

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Увольнение на 
берег». Сеансы: 9. 10-45, 12-30,
2- 15, 4, 5-45. 7-30, 9-15, 11. Зал 
кинохроники — документальные 
фильмы: «Счастливые билеты», 
«Встречи в эфире», «Шифр аль- 
фа^тета». Сеансы: 5, 6, 7. Художе
ственный фильм «Слуга двух гос
под». Сеансы: 9, 11, 1, 3, 8, 10.

Кинотеатр детского зрителя —
сборник детских фильмов; «Новый 
футбольный мяч», «Лис-чемпион», 
«Почему ушел котенок», «В 
Пражском зоопарке», «Старик и 
журавль», «Мишка-задира». Се
ансы: 9-30, 10-40, 11-50, 1, 2-10,
3- 20, 4-30. «Три поколения». Се
ансы: 5-40 7-20, 9.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Увольнение на 
берег». Сеансы: 9-20. 11, 12-40,
2-20, 4, 5-40, 7-20, 9. 10-40. Ма
лый зал — «Подвиг разведчика». 
Сеансы: 10, 11-45, 1-30, 3-15, 5, 
6-45, 8-30, 10-15.

нинградская область), где будут 
тренироваться в составе сборной 
команды Союза на трамплине с ис
кусственным покрытием.

***
Из Казани возвратилась коман

да тяжелоатлетов областного совета 
спортивного общества «Буревест
ник» — участница студенческих 
игр. Команда заняла 8-е место из 
26-ти участвующих в соревновани
ях коллективов

В течение сеЖи дней на стадио 
нах «Труд» и «Динамо» в г. Томске

проводилась летняя спартакиада 
областного совета общества «Спар
так» по легкой атлетике, волейбо
лу, городкам, стрельбе, народной 
гребле, русской лапте, велосипед
ному спорту, шахматам, плаванию. 
Победителями спартакиады стали 
спортсмены Асиновского городско
го совета общества «Спартак», 
второе место заняли колпашевцы и 
третье — физкультурный коллек
тив обкома профсоюза работников 
связи, автотранспорта и шоссейных 
дорог.

студенческш...
у  комсо.чольцев наших вузов 

есть хорошая традиция —  во вре

мя летних каникул выезжать в 

колхозы и совхозы области, помо
гать труженикам села. Как и в 
прошлые годы, студенчество «Том
ска свой «третий семестр» посвя
щает трудовым делам.

На полях еще лежал снег, а в 
студенческих аудиториях улсе об
суждали, какую помощь комсо
мольцы могут оказать труженикам 
села в летние каникулы. В  мае в 
вузах города было скомплектовано 
более 80 студенческих строитель
ных бригад. Почти 1.500 комсо
мольцев решили поехать на строи
тельство животноводческих поме
щений. Тысяча студентов будет 
заготавливать корма.

Многие бригады университета, 
политехнического и медицинской) 
институтов выезжают на строи
тельные работы третий год. Буду- 
шие педагоги, медики стали опыт
ными строителями. Н а ,счету  на
ших «ветеранов строительства» за 
последние два года —  98 круп
ных животноводческих помеще
ний, в основном птичников.

Из 82  студенческих бригад 
строительством свинарников нын
че займутся 33 бригады. Десять 
бригад будут строить птичники, 
26  —  коровники и телятники, 11  
бригад —  доильные залы, зерно
склады и овощехранилища.

15 бригад медицинского инсти
тута со 2-го июля уже приступи
ли к  работе. Из Зырянского, Бак- 
чарского, Туганского районов, 
где трудятся студенты-медики, со- 
общают^что строительство идет 
полным ходом. Успешно идет рабо
та и у  девушек из медицинского 
института в Кожевниковском рай
оне, а также у  студентов инже-. 
нерно-строительного института в 
совхозе «Победа». Туганского рай
она.

10 июля отцрави.чись в дорогу, 
42 бригады политехнического ин
ститута и 25  бригад университета. 
Они будут работать в 13 районах 
области.

В  селах студенты будут прово
дить культурно-массовую работу, 
(Создаются концертные бригады, 
спортивные команды, готовятся 
лекторы и  художники для вьшу- 
ска «молний», боевых листков.

Студенческое лето будет жар
ким —  многое надо сделать. И на 
только на селе. На ремонтных и 
строительных работах в самих ву
зах будет занято свыше тысячи 
студентов. Они выйдут на строи
тельство новых учебных корпусов, 
общежитий. Около 500  человек 
остаются на стройках города.

' «Третий студенческий семестр», 
начался. Больших успехов вам, 
молодые строители!

П. ГЛУМОВ, 
секретарь Томского обкома 

ВЛКСМ.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, по облас
ти 13 июля ожидается переменная 
облачность, по восточным районам 
— кратковременные дожди, ветер 
северо-западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура воздуха 20 
—25 градусов тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМ ИЧЕВ.

Кинотеатр городского сада — 
«Великолепная семерка» (первая 
серия) Сеансы: 12, 1-30, 3, 4-30, 
6, 7-30, 9, 10-30.

Дом культуры ГРЭС-П — «Ива
ново детство». Сеансы; 3, 5, 7, 9.

Клуб железнодорожников стан, 
ции Томск-П — «Иваново дет
ство». Сеансы: 4, 6, 8, 10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Пятница, 13 июля 

18.30. Самым маленьким. Ку
кольный фильм ' чехословацкого 
телевидения «Ферда-Муравей» 
(пятая серия— «Как Ферду судили, 
да ни к чему не приговорили»).
19.00. Постановка Центрального 
телевидения «Девочки и мальчи- 
ки». Автор Л. Малюгин. 20.50. 
«От Москвы до окраин». Обозре
ние телевизионных новостей.
21.00. Итальянская киноповесть 
«Один гектар неба». Детям до 16 
лет смотреть не разрешается.

Песьянскому лестранхозу За
падно-Сибирской железной дороги 
требуются: водитель мотовоза ши
рокой колеи, автокрановщики, ра
бочие на лесозаготовительные ра
боты, плотники.

Квартирой обеспечиваются.
Проезд оплачивается.
Обращаться: станция Итатка

Западно-Сибирской железной до
роги, отдел кадров. 3— 2

Томскому хлебозаводу № 1 тре
буются: кочегары, слесари, грузчи
ки, рабочие в цехи и технички.

Одиноким женщинам предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, площадь 
и.мени В. И. Ленина, 2, отдел кад
ров. 4 — 2

Богашевскому дому отдыха тре
буются на постоянную работу: се. 
кретарь.машинистка, повара, офи
циантки, кухонные рабочие, тех
нички, слесари-сантехники, разно
рабочие, плотники-столяры.

Обращаться: станция Богашево, 
дом отдыха. 3 —2

Томской областной торговой ба
зе «Ростексгильторг» требуются) 
счетовод-кассир; приемщики.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 18. 2 — 1

Гостинице «Коммунальная» тре
буются на постоянную работу: сче- 
товод.кассир, столяр и паспортист, 
ка (умеющая печатать на пишу
щей машинке).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 86, к директору.

, 3— 1

Томскому заводу «Кожмех» на 
постоянную работу требуются: 
швеи, рабочие в кожевенно-овчин. 
ный цех, слесари и электрики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 211, отдел кадров.

Томскому горпищеторгу требу
ются: заведующие магазинами, 
продавцы, ученики продавцов, во- 
дители мотороллеров.

Обращаться: г. Томск, Обруб, 8. 
отдел кадров. 3 — 3

Томскому горкомхозу требуется 
секретарь.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 73, комната 61.

Спичечной фабрике «Сибирь» 
требуются работницы в цехи.

Общежитием обеспечиваются.
Обращаться: г. Томск, отдел кад

ров. 3 — 1

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную работу 
требуются: инженер-механик, чер
тежник-копировщик, старший ла
борант, лаборанты, вахтер, убор
щицы, грузчики, электромонтер.

Обращаться; г. Томск,' площадь 
Революции, 1, отде-л кадров, с 3 до 
5 час. вечера.

Томскому тресту очистки требу
ются: шоферы 1-го, 2-го, 3-го клас
сов, слесари, грузчики и десятники.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 47, телефон 48-16.

3 - Г

Типографии № 2 Томского поли- 
графиздата требуются: инженер-ме
ханик, наладчики полиграфического 
оборудования, электрослесарь, ре
зальщики бумаги на машинах н 
ученики (мужчины)..

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 66. 2 — 1

Гр-ка Салтыкова Елизавета Серге- 
евна, проживающая в г. Томске, ули
ца Правобережная. 2-6. возбуждает 
дело о расторжении брака с гр-ном 
Салтыковым Иваном Михайловичем-

Дело будет рассматриваться в Том
ском областном суде.

Гр-ка Лидейкис Надежда Устинов- 
на, проживающая в г. Томске, про
спект имени Фрунзе, 150, возбужда
ет дело о расторжении брака с гр-ном 
Лидейкисом Романом Юсимови- 
чем, проживающим в Томской обла
сти, поселок Самуськи.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Томского района.

Гр-п Безденежных Николай Архи
пович, проживающий в г. Томске, 
улица Осипенко, 6. возбуждает дело 
о расторжении брака с гр-кой Без
денежных Лидией Владимировной, 
проживающей в г. Томске, улица 
Дальне-Ключевеная, 81.

Дело будет рассматриваться в Том- 
I ском городском народном суде.
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